
(\ j пролетарии к е х  стран, соединяйтесь! в лесном цехе 
области ЗАВЕРШАЯ 

Я Н В А Р С К И Й  ЭТАП
Объединение «Томлеспром» н обком профсоюза рабо

чих лесной промышленности определили три предприя
тия, которым сегодня предоставлено почетное право вы
возки и разделки последнего кубометра в счет обяза
тельств января. Победителями в областном соревновании 
стали коллективы Аргат-Юльского и Ергайского леспром. 

ЛПК.

ОРГЛН то м ско го  ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

хозов, Тогурского

Неудачно стартовав, кол
лективы лесозаготовитель
ных предприятий сумели 
все-таки добиться перелома 
и с честью завершить пер
вый этап ударного квартала. 
Январские обязательства вы-
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М А Р Т А

ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ С С С Р

f f ИЗВИНИТЕ, 
OШИBЛИCbĴ

С заседания окружной избирательной 
комиссии Томского избирательного округа 
№ 313.

Заседание шло в необыч
ном составе: на нем присут
ствовали представители ини- 

V циативных групп и штабов, 
созданных в самодеятель
ном, неформальном порядке 
для содействия в проведе
нии предвыборной кампании 
и выборов «своих» кандида
тов. П^дседатель окружной 
комиссии Г. П. Хандорин на* 
поминаеп, что по Закону о 
выборах на заседаниях изби
рательных комиссий вправе 
присутствовать представите
ли трудовых коллективов, 
общественных организаций, 
собраний избирателей, дове
ренные лица. Инициативные 
группы, так же как и другие 
общественные организации, 
обязаны содействовать изби
рательным комиссиям в осу
ществлении их полномочий.

После короткого обмена 
мнениями председатель ко
миссии объявляет, что чле
ны инициативных групп мо
гут присутствовать на засе
дании, задавать вопросы и 
выступать согласно регла
менту.

Комиссия приступает к 
рассмотрению вопроса о на
рушениях Закона о выборах 
и Закона о трудовом кол
лективе при проведЙ1ии со
браний и конференций в не
которых коллективах округа. 
Член окружной избиратель
ной комиссии В. Ф. Алиева 
докладывает, что при про
верке протоколов выявились 
факты, когда организаторы 
собраний и конференций по 
выдвижению кандидатов в 
народные депутаты СССР 
невнимательно прочли Закон 
о выборах и Закон о трудо
вых коллективах, нарушили 
их..

Наиболее часто встречаю
щаяся причина лризнания 
собрания неправомочным — 
участие в собрании менее 
половины списочного состава 
трудового коллектива. При 
этом понятие «трудовой кол
лектив» трактуют вольно, не 
по Закону о трудовом кол
лективе.

Вот типичный пример. 
Коллектив Томского завода 
строительных материалов 
насчитывает 360 человек, на 
собрании по выдвижению 
кандидата в депутаты СССР 
присутствовало всего 143 че
ловека. Обсудив этот факт, 
комиссия единогласно прини
мает решение считать собра
ние на заводе неправомоч
ным. Главный инженер пред
приятия вынужден сказать: 
«Извините, ошиблись» и со
гласиться с таким решени
ем комиссии.

По этой же причине при
знано неправомочным собра
ние в средней школе № 6. 
Об этом было сказано ди
ректору школы в день про
ведения собрания 19 января, 
и до окончания сроков вы
движения — 24 января бы
ла еще возможность испра
вить ошибку, провести более 
полное собрание, но руково
дители школы второй раз 
коллектив собирать не ста
ли.

В трудовом коллективе 
производственного объедине
ния «Томскоблбыттехника» 
нужно было провести конфе
ренцию. так как предприя
тие имеет подразделения в 
районах области. Но прове
ли собрание, на котором 
присутствовали только го-

что СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

вот ТАК СЕРВИС!
. 30 декабря мне довелось поехать поездом в г. Кемерово. 
Уже при входе в зал ожидания вокзала «Томск-1» удивило то, 
что большинство пассажиров стоят на ногах или сидят на по
лу на своих узлах. Оказывается, половина площади зала ожи
дания, где ранее стояли диваны, огорожена и занята под иг
ровые автоматы.

Пришлось и мне полтора часа - стоять в ожидании своего 
поезда. В чью же светлую голову .. пришла такая «умная» 
мысль: отнять у пассажиров ати так необходимые сидения? 
До каких пор люди в залах ожидания должны проводить вре
мя стоя или сидя на полу?

П. ИЛЬИНА,
инженер Томского злектротехнического завода.

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР КОММУНИСТА

родские работники объеди
нения. Собрание также при
знано неправомочным.

Такая же участь постигла 
производственное автотранс
портное объединение «Томск- 
агропромстрой». В музыкаль
ном училище и педагогиче-, 
ском училище № 1 собрания 
провели во время каникул. 
Отсутствие учащихся - из
бирателей, так же как и 
студентов в вузах, приводит 
к неправомочности собраний 
и конференций.

Рассматривается вопрос о 
правомочности выборов кан
дидатом в народные депута
ты СССР члена томского 
кооператива «Ракурс» на 
пленуме ассоциации «Р ос
сия», претендующей на ста
тус общественной организа
ции кооперативов страны. 
Секретарь окружной избира
тельной комиссии А. С. Нис- 
ковских доложил, что в 
Центральной избирательной 
комиссии ему разъяснили: 
ассоциация «Россия» не име
ет статуса общесоюзной об
щественной организации, по
этому она не правомочна 
выдвигать своих кандидатов 
в народные депутаты СССР.

Серьезные отступления от 
закона произошли в НИИ 
ядерной физики при ТПИ. 
Желая во что бы то ни ста
ло «пробить» своего канди
дата в депутаты СССР, здесь 
провели сначала собрание 
коллектива и выдвинули сво
его кандидата, затем, не 
спеша отдавать документы о 
собрании в окружную изби
рательную комиссию, отпра
вили своих делегатов, на об
щеинститутскую конферен
цию. По закону трудовой 
коллектив не имеет права 
участвовать ’ в выдвижении 
дважды. Заслушав объясне
ния членов инициативной 
группы, комиссия принима
ет решение рассмотреть спор
ный вопрос совместно с ру
ководством института.

Комиссия рассмотрела ито
ги кампании по выдвижению 
кандидатов в народные де
путаты СССР. По округу 
прошло 127 собраний и кон
ференций, в них приняло уча
стие более 11,5 тысячи че
ловек, 1,230 человек высту
пили со своими предложени
ями, И  собраний и конфе
ренций признаны неправо
мочными.

Комиссия утвердила план 
подготовки к окружному 
предвыборному собранию, 
рассмотрела ряд заявлений 
трудящихся о фактах нару
шения Закона о выборах^ Да
ны поручения для их рас
смотрения.

Обсуждены случаи, когда 
некоторые члены инициатив
ных групп содействия прове
дению выборов, ведя агита
цию за своего кандидата, 
допускают некорректные за
мечания в адрес других кйн- 
дидатов, извращенно тракту. 
ю(г их предвыборную плат
форму и позицию, исполь
зуют недостоверную инфор
мацию и статистику.

На заседании комиссии 
подчеркнуто, что закон пре
доставляет право беспрепят
ственной агитации «за» или 
«против» кандидата в на
родные депутаты, но клеве
та и дезинформация подле
жат осужденцю и наказанию 
по закону.

В. МОИСЕЕВ.

В Г У ЩЕ  ДЕЛ
Четырнадцать лет назад Юрий Афанасьевич Кожевни влился в формиру

ющийся коллектив д е к . Домостроительный комбинат получил рабочего-связис- 
та, увлеченного своей профессией («Связь — это все1»), и активного человека. 
Почти сразу Кожевни — комсорг цеховой организации, потом член комитета 
комсомола, затем несколько лет подряд — член парткома. В конце прошлого 
года Ю. А. Кожевни в качестве делегата от ДСК участвовал в работе XXI об
ластной партийной конференции.

И сегодня Юрий Афанасьевич не в стороне от общественных дел. В гуще 
производственных. Их сейчас у связистов комбината немало; идет монтаж новой 
АТС.

Фото А. Васильева.

Р А Б О Т А Ю Т  Н О В А Т О Р Ы
Участок малой механизации домострои

тельного комбината занимается изготовле
нием механизмов и приспособлений, облег
чающих труд строителей. Здесь создана и 
активно работает группа новой техники, 
которую возглавляет коммунист В. Е. По
пов. Мастера из этой группы изготовили 
для плотников и отделочников два ин
струментально-раздаточных пункта, захват, 
используемый при монтаже стволов му
соропроводов, четыре блок-лебедки грузо

подъемностью 300 кг, машину для шли
фовки шпаклеванных полов, кантователь 
для плит перекрытия. Эти и другие нов
шества проверены в работе и одобрены 
строителями.

На участке есть и свои рационализато
ры. В минувшем году они подали восемь 
предложений, шесть из них внедрены в 
практику строительства и дали годовую 
экономию в 5.000 рублей.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

полнены: с делян доставлено 
1,050 тысяч и получено дело
вой древесины' свыше 650 
тысяч кубометров. Пред
приятиям - лидерам будут 
вручены вымпелы, лучшие 
рабочие получат памятные

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

медали. По-новому задумано 
организовать чествование пе
редовиков. Оно пройдет не 
только в лесосеке или на 
нижнем складе. Перед ними 
на вечерах отдыха выступят 
и самодеятельные артисты.

Лесная страда в разгаре. 
В феврале лесозаготовите
лям предстоит В1̂1ведти 1.075 
тысяч кубометров древеси
ны, а произвести деловой — 
700 тысяч кубометров.

Г. ГУСЕВА, 
экономист объединения 

«Томлеспром».

В п о м о щ ь  

т р у ж е н и к а м  ф е р м
По оперативным данным молока на фуражную ко- 

облагропрома на 30 января, рову к уровню прошлого 
суточная продуктивность ко- года в килограммах (вто
рой в районах составила рая), этот же показатель по 
(первая колонка), получен валовому надою в тоннах 
плюс или минус в надое (третья).

Томский 9,1
Верхнекетский 8,8
Колпашевский 8,5
Первомайский 8,2
Каргасокский 8,0
Чаинскнй 7,7
Кожевниковский 7,8
Асиновскнй 7,4
Молчановский 7,3
Бакчарский 7,2
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ггарский 7,2

Александровский 7,2 
Зырянский 6,3
Парабельский 5,5
г. Кедровый 5,4
Тегульдетекяй 5,2
ПО ОБЛАСТИ 7,6

Сейчас в области прохо
дят зональные совещания 
зооветспециалистов хозяйств 
и РАНО. На прошлой неде
ле такое совещание состоя
лось в Каргаске. На него 
были приглашены зоотехни. 
ки и ветврачи Каргасокско- 
го и Парабельского районов. 
В ближайших номерах наша 
газета расскажет о нем. 3 
февраля такое же совещание
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пройдет в Подгорном для 
специалистов Чаинского, 
Колпашевского и Бакчарско- 
го районов.

— Цель этих мероприя
тий — подвести итоги про
шедшего года и определить 
задачи на конец зимовки, а 
также по переводу скйта на 
летне - пастбищное содер
жание, — рассказывает

главный зоотехник областно
го агропромышленного коми
тета Н. А. Соболевский.' — 
Прежде облагропром обыч 
но проводил два таких со
вещания: для северных хо
зяйств и хозяйств южной 
зоны. Теперь же — для двух, 
максимум для трех райо
нов. Разговор ведется куда 
конкретнее, чем раньше. 
Причем без командования, 
понукания, что и как делать 
а в порядке консультаций, 
советов.

Во многих хозяйствах уже 
появились свои нетоварные 
свинофермы (но еще не во 
всех). Сразу облегчилось 
обеспечение столовых, дет
ских учреждений мясом, но 
главное — появилась воз
можность продавать поро
сят населению. В прошлом 
году совхозы и колхозы ре
ализовали 34.000 поросят, 
нынче же поставлена задача 
продать населению 50.000 
поросят.

Значит, если в прошлом 
году хозяйства, агроцехи про
мышленных предприятий и 
личные подворья реализова-^ 
ли более 100 тысяч поросят,' 
то нынче есть возможность 
продать их порядка 150 ты
сяч.

Верем в союзницы аренду
Меньше всех в Колпашев- 

ском районе припасают кор
мов для общественного ста
да в ОПХ «Нарымское». И 
на это есть объективные при
чины. В хозяйстве мало па
стбищ и пашни для возделы
вания кормовых культур. К 
тому же лето нынче выда- 
,лось засушливым, поэтому 
в самое благоприятное вре
мя года не сумели поднять 
продуктивность животных. 
Надоив от каждой коровы по 
4.270 килограммов молока, 
до выполнения принятых на 
третий год пятилетки соци
алистических обязательств 
немного не дотянули.

Однако рост надоев в срав
нении с 1987 годом во всех 
звеньях, обслуживающих мо
лочное стадо, есть. Самый 
высокий — 92 килограмма

на корову — в звене отде
ления «Искра Ильича», воз- 
главляе(г которое Т. Г. Фи- 
латенко. Всего на 18 кило
граммов отстал от своих 
соперников по соревнованию 
коллектив 3. Н. Родиковой.

Зимовка на фермах про
ходит неплохо, продуктив
ность коров в сравнении с 
началом минувшего года вы
росла на 0,7 килограмма. 
Животноводы звена М. М. 
Горбатовой из Центрального 
отделения надаивают еже
дневно ей каждой своей по
допечной по 13,5 кило^ам- 
ма молока, т. е. на 1,8 боль
ше прошлогоднего. Сохра
нить набранные темпы — 
таков настрой у тружеников 
наших ферм. Выйти в ны
нешнем году на более высо
кие рубежи в производстве и

продаже молока и мяса го
сударству.

Резервы — в укреплении 
кормовой базы и совершен
ствовании форм организации 
труда. Коллективы звеньев, 
обслуживающих дойное ста
до, переводятся на новую 
оплату труда от валового 
дохода. Ведется работа по 
переходу на арендный под
ряд в молочном животновод
стве. Опыт хозяйствования 
по-новому уже нарабатыва
ется в мясном цехе. В отде
лении «Искра Ильича» 250 
телят разных возрастов на
ходятся под опекой аренда
торов, руководство которы
ми взял на себя ветврач фер
мы В. А. Литвинчук.

А. МУСАФИТОВ, 
главный зоотехник ОПХ 

«Нарымское». 
Колпашевский район.

ПАРАДОКСЫ ХОЗРАСЧЕТА

НЕПРИВЫЧНЫЕ, не
бывалые страсти раз
гораются в последние 

месяцы на заводе прохлади
тельных напитков. С чего 
бы, кажется? Около ста лет 
существует предприятие, и 
только в последние два года 
всерьез' взялись за его ре
конструкцию. Привели в по
рядок цехи, заново оборудо
вали компрессорную, квас
ной участок. Наконец, не 
прошло и года, как появил
ся во дворе новый, с виду 
очень современный корпус. 
Значительно улучшились ус
ловия труда и отдыха рабо
чих. А вот весьма мирные 
прежде отношения между 
бригадами и цехами стали 
вдруг напряженными.

— Началось это с нояб
ря, — рассказывает дирек
тор завода Л. М. Голубев,— 
когда зашла речь о том, что 
один из цехов собирается 
арендовать кооператив «Мо
тор». Сколько споров, шуму 
было вокруг этого события, 
представить себе трудно. В 
конце концов совет трудово
го коллектива согласился 
лишь на тех условиях, ч'го 
второй цех тоже обретет са
мостоятельность, перейдя на 
бригадный подряд.

Так и вышло. Первый цех 
арендовал кооператив, а вто
рой взяла на подряд брига
да во главе с бывшим шо
фером' В. А. Даниловым. Ос
тальная часть заводского кол
лектива с любоньЛетвом на
блюдала за невольно разго-

Еевшимся соревнованием.
[оначалу симпатии принад

лежали второму цеху. В 
первом хоть и остались прак
тически те же люди, все же 
руководство и порядки с 
первого же дня были чужи
ми. непонятными. А  во вто
ром нередко оставались в 
выходные дни, вечеровали. В 
результате усилий и тех, и 
других предприятие впервые 
за долгое время вошло в 
график и производственный 
план по выпуску прохлади
тельных напитков был вы
полнен.

Казалось бы, этому оста
ется только радоваться. Но 
когда пришел день зарпла
ты, всякие симпатии у мно

гих даже ко второму цеху 
исчезли напрочь. Еще бы, 
все кооператоры получили 
не меньше чем по 300 руб
лей, да и рабочие второго 
цеха тоже чуть ли не вдвое 
больше обычного. И тогда 
они услышали в свой адрес 
незаслуженное и обидное — 
рвачи.

— Я не понимаю, за что,— 
говорит Виктор Александро
вич Данилов, — ведь мы 
все это своими руками зара
ботали. Немало потрудился 
наладчик А. П. Кинев. Бук
вально перебрал лийию по

основательно, с трезвым 
серьезным расчетом. Само
стоятельность хо+ят обеспе
чить полную, чтобы не при
ходилось, например, пригла
шать со стороны сварщика 
или электрика. Срочно ищут 
мастеровых людей, способ
ных выполнять самые раз
ные работы.

— И еще одно заботит, — 
делится размышлениями Да
нилов, — слишком мало 
мы знаем об аренде, а посо
ветоваться как следует не 
с кем. И чтобы любой помо
щи добиться, надо побегать.

у кондитеров лишь форма, 
более рациональной органи
зации производства. Цены 
остаются государственные.

— Члены кооператива 
«Мотор» не горели таким уж 
большим желанием брать 
аренду на заводе прохлади
тельных напитков, — ут
верждает директор нефтеба
зы 3. Я. Гребень. — Это бы
ла инициатива Кировского 
райкома партии и ’ райиспол
кома. Ц никакой тут загад
ки нет'. Все знают, что в 
реконструкции этого пред
приятия принимали участие

быстрее навести здесь поря
док, было предложено коопе
ративу «Мотор» взять в арен
ду цех.

— Мы даже особых усло
вий не разрабатывали, — 
рассказывает Л. М. Голубев, 
— линия в первом цехе 
больше стояла, чем работа
ла, и своими силами довести 
ее до ума мы, пожалуй, не' 
смогли бы. А в кооперативе 
хорошие специалисты. Вот 
мы и решили в течение трех 
месяцев речь о доходе не 
вести, ограничиться аренд
ной платой.'

П О ТР Я С ЕН И Е ОСНОВ
произвел на заводе прохладительных напитков кооператив «Мотор»
винтику. Да все мы больше 
прежнего вдвое работали.

Из 25 рабочих в цехе,ос
талось 17. С нарушителями 
дисциплины пришлось рас
статься. Кстати, так же по
ступили и кооператоры. Впер- 
'вые за последние годы чис
ло прогулов на предприятии 
резко сократилось,

— Вчера, например, от 
нас поступило в экспедицию 
более полутора тысяч ящи
ков воды, — рассказывает 
А. П. Кинев, — и с работы 
домой ушли почти вовремя. 
А в ноябре порой для этого 
часов по двенадцать работа
ли. Пока не научились по 
графику все делать. Конеч
но, теперь об этом как буд
то забыли, помнят лишь о 
том, что работница на мойке 
бутылок вместо 120 рублей 
больше трехсот получила. 
Думаю, ревнивое отношение 
к нам иначе, как завистью, 
не объяснишь. Да еще обид
но кое-кому, что мы борем-, 
ся за дисциплину, против 
пьянства.

Сегодня во втором цехе 
прикидывают, как им пере
ходить на арендный подряд. 
Подходят к этой проблеме

Ведь сначала и о нашем пе
реходе на бригадный подряд 
в агропроме слышать не хо
тели. Начальник отдела пе
реработки велел мне молчать 
и не высовываться, не по-' 
смотрел, что разговаривает 
с председателем совета тру
дового коллектива. А когда 
речь зашла о кооперативе, 
удивился, мол, где же вы 
раньше были?

Еще большее сопротивле
ние у В. В. Корнева вызва
ла почему-то передача цеха 
в аренду коопера1тиву «Мо
тор». Впрочем, у любого, 
(впервые услышавшего, что 
кооператив, созданный при 
Томской нефтебазе, стал 
арендатором на бывшем пив
заводе, невольно появляются 
сомнения. Что бы ему там, 
делать? Тем более предвижу 
немало вопросов у читате
лей. После очерка о перехо
де на аренду кондитерской 
фабрики № 2 было немало воз
мущенных звонков. ,Газету 
обвиняли в том,, что она при
зывает допустить на пище
вое предприятие рвачей, ко
торые мгновенно вздуют ц -̂ 
ну. Подобные обвинения ли
шены оснований, потому 
что аренда или кооператив

многие коллективы. Нашему 
достался квасной участок. 
Пришлось разбираться, вни
кать. Я. например, его тех
нологию теперь ■ наизусть 
знаю. Сил мы ■ там много по
ложили, но, когда реконст
рукция закончилась, завод 
все равно продолжал не вы
полнять план. Его лихоради
ло.

Прежний директор пред
приятия А. Н. Бабиков, как 
потом выяснилось, оказался 
неспособным справиться с 
руководством в сложйвших- 
ся условиях. По сути ' дела 
главную роль на заводе ча
ще всего брал на себя пер
вый секретарь райкома В. С. 
Щувариков, который руко
водил штабом реконструк
ции. Это как при переезде 
на новую квартиру. Добро
вольные помощники вещи 
принесут, а вот расставить, 
как надо, без хозяина никто 
не в силах. Так получилось 
и на заводе прохладитель
ных напитков. Пришлось 
сменить руководство. Воз
главил предприятие бывший 
заместитель директора элек
тротехнического завода Л. М. 
Голубев. Одновременно, чТо- 
бы помочь ему как можно

Еще в ноябре о каком- 
либо доходе говорить было 
бы смешно. Производство 
было убыточным. В цех, как 
в проходной двор, мог зайти 
кто угодно и унести хоть 
ящик готовой продукции. 
Никого это не волновало. 
Стоило грузчикам загулять, 
как линия останавливалась 
и вся бригада ждала, когда 
они вновь возьмутся за ра
боту. Впрочем, подобных де
талей перечислять можно 
было множество. Главное в 
том, что теперь все это в 
прошлом. А эффект после 
основательного ремонта и 
улучшения организации тру
да оказался прямо-таки ска
зочным. Такой прибыли не 
ожидали сами кооператоры.

— Но все-таки проблем у 
нас пока хватает, — расска
зывает мастер кооператива’ 
Л. Г. Ужегова. — Коллек
тив ведь остался тем же. С 
некоторыми пришлось рас
статься, других не устраива
ет наш темп работы. Те
кучесть кадров не закончи
лась. Но люди к нам идут 
охотно, даже ес'гь выбор. 
Такого на нашем заводе я 
не припомню.

И ТАК, сейчас на заво
де прохладительных 
напитков успешно на

бирают темпы два коллекти
ва, каждый из которых име
ет свою модель хозрасчета. А 
один из основных закЬнов су-- 
ществования любого из них в 
том, что люди не Столько са
ми работают хорошо, но за
ставляют интенсивнее тру
диться других, особенно спе
циалистов. Попробуй недо
поставь что-то кооператорам 
— они предъявят штраф. 
Второй цех тоже всякий раз 
составляет акт о простое и 
заставляет за него платить. 
Но при этом специалисты 
остаются на тех же мини
мальных ставках.

До января была надежда 
на то, что удастся и их пе
ревести на новую систему 
оплаты, но пришла новость 
из агропрома, что продук
ция кооператива теперь бу
дет засчитываться отдельной 
строкой. А это значит, фонд 
заработной платы предприя
тия резко сокращается. Под
считав, что при' этом полу
чается, экономисты В. В. 
Сандалова и С, А. Горелико- 
ва подали заявления на 
увольнение с последующим 
переходом в кооператив 
«Мотор».

— Вы понимаете, — с го
речью рассказывали они,̂  — 
мы теперь должны вычесть 
ими сделанное из произведен

ной нами , продукции. При 
этом темпов роста нет, зар
плата на прежнем уровне. 
Кооператоры — только зве
но в общем производстве. 
Мы снабжаем их сырьем, 
сбываем продукцию, и все 
дополнительные убытки ос
таются на предприятии. А 
ведь по плану кооператив 
должен вырабатывать 30 
процентов напитков по объе
му и половину по стоимости.

Оценивая эту сложнейшую 
ситуацию со стороны, не-’ 
сомненно замечаешь одно— 
что перспектива завода про
хладительных напитков толь
ко в том, чтобы как можно 
скорее переводить на хоз
расчет все предприятие, за
интересовывая в общем ре
зультате всех до единого. 
Назад пути нет.

3. КУНИЦЫНА.
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в КОМИССИИ партийного контроля при обкоме КПСС

Нужным людям
Из справки комиссии:

в  комиссию партийного контроля npiT обкоме КПСС по
ступил сигнал о том, что накануне нового, 1989 года в 
рабочий кабинет заместителя генерального директора объ
единения «Томскплодоовощпром» Г. П. Шведова было за
везено большое количество импортных фруктов, которые, 
минуя магазин, стол заказов, распроданы нужным ему 
людям.

Проверка на месте показала, что действительно 29 де
кабря шофер совхоза «Томич» Л. С. Ефременко по ука
занию Шведова приобрел и доставил в его кабинет 4 ящи
ка импортных яблок (64 килограмма). Как пояснил Шве
дов, два ящика яблок предназначались ему лично, два дру
гих — для новогодних подарков учащимся тех классов, 
где учатся его дети.

Кроме того, как выяснилось в ходе проверки, 26 де
кабря в кабинет Г. П, Шведова тем же шофером было 
завезено 138 килограммов мандаринов, которые здесь 
же, в кабинете, были распроданы нужным ему людям. 
Об этом факте стало известно многим работникам. сов
хоза. Как и о то.м, чтр охранница совхоза Н. Е. Игнатье
ва тотчас доложила председателю профкома Л. Ф. Писку
новой о неправильных действиях Шведова, однако та ка
ких-либо мер не приняла. Понятно, с каким осуждением
воспринял случившееся рабочий коллектив.*

Комментарий нашего корреспондента:
Кажется, нет сегодня бо

лее острой темы, чем торгов
ля овощами и фруктами. То
мичи недоумевают, почему 
«зона дефицита» расширяет
ся у них на глазах. Только 
при чем тут руководители 
объединения «Томскплодо
овощпром»? Посмотрите, ка. 
кие они предприимчивые, 
прямо в духе времени. «Нуж
ные люди» — обидно звучит 
для Г. П. Шведова, ведаю
щего в объединении вопроса
ми снабжения. Это, по его 
словам, укрепление прямых 
связей с коллегами — снаб
женцами с заводов КПД и 
строительных материалов, 
ЖБК-100, ЖВК-Каштак, 
«Томскглавснаба» да еще с ра
ботниками цементного заво
да, что в Топках Кемеров
ской области. А вот комис
сия партийного контроля 
квалифицировала это как 
злоупотребление служебным 
положением со стороны дол
жностных лиц, которые ре
шают производственные воп
росы с позиции удовлетворе
ния личных потребностей. 
Поэтому и поручено партий
ным комиссиям при Кирпн-

ском и Советском райкомах 
партии, парткоме управле
ния «Химстрой» провеоти 
партийное расследование и 
дать этим фактам соответст
вующую оценку.

Директор горплодоовощ- 
торга К. Д. Бергер пЬ-совре- 
менному решает проблему 
самообеспечения родного кол
лектива. На заседании ко
миссии в его оправдании 
сквозило прямо-таки просто
душие; зарпла'га у работни
ков торга невысокая, а что
бы не было припрятывания, 
включили продажу фруктов 
по 5 килограммов в колдого- 
вор... А  то, что у магазинов 
«дежурят» такси и продав
цы выходят с туго набитыми 
сумками, товарищ Бергер, 
видимо, относит к популяр
ности их профессии. Случа
ется, проштрафится прода
вец или завмаг и все равно 
не отчуждается от род
ной системы, находит там 
работу.

Классический пример то
го, насколько своеобразна ло
гика у работников плодоовощ
ного объединения, являет 
собой приказ от 4 января

МАСТЕРА

Комиссия партийного контроля проверила организацию 
предпраздничной торговли в магазинах горплодоовощтор- 
га (директор торга К. Д. Бергер). Установлено, что отдел 
торговли Томского горисполкома (заведующая отделом 
Л. И. Таушканова), издав распоряжение о предпразднич
ном торговом обслуживании инвалидов и участников вой
ны, больных диабетом, престарелых граждан, многодея- 
ных семей, не обеспечил должного контроля за выполне
нием этого распоряжения. Во многих проверенных мага
зинах, на базах выявлены факты припрятывания импорт
ных фруктов, торговли недоброкачественной продукцией, 
самообеспечения. Например, в магазинах №№ 2, 4, 21 на 
прилавках отсутствовали мандарины. В то же время в 
подсобных помещениях они имелись в значительном ко
личестве, а также отборного качества яблоки и апельси
ны. В магазинах №№ 2, 3, 21, 39 продавались подморо
женные и гнилые мандарины.

Распоряжением горторготдела норма отпуска цитрусо
вых и яблок лицам, включенным в списки, была преду
смотрена в пределах 1— 2 килограммов. А, к примеру, 
работникам горплодорвощторга продано апельсин, яблок 
по 5 килограммов каждого наименования. Фактически в 
неограниченном количестве продавались яблоки в совхозе 
«Томич».

Руководители горплодоовощторга, используя служеб
ное положение, для своих работников обменяли тонну яб
лок на тонну мяса птицы на птицефабрике «Томская»,

1989 года, подписанный ге
неральным директором В. Е. 
Кожемяковым. Называется 
приказ «О фактах наруше
ния правил торговли работ
никами объединения и ' гор
плодоовощторга».

«Несмотря на личное пре
дупреждение... не обслужи
вать посторонние организа
ции дефицитным товаром, 
30 декабря 1988 года тов. 
Шведов Г. П. получил ябло
ки и организовал торговлю 
ими в своем служебном ка
бинете...

На основании изложенно
го приказываю;

1. Заместителю генераль
ного директора объединения 
по снабжению тов. Шведо
ву Г. П. за выполнение не
свойственных ему обязанно
стей, выразившихся в тор
говле яблоками из служеб
ного кабинета, объявить вы
говор и предупредить, что 
в случае повторения подоб
ных фактов он будет осво
божден от должности...».

Выходит, Шведов выпол
нял «несвойственные ему 
обязанности»? За что же 
выговор да еше с nponv

преждением? Его награж
дать надо — за то, что со
вмещает труд управленца с 
трудом продавца. Такие раз
носторонние специалисты се
годня позарез нужны коо
перативам. В объединении 
же пока ни одного такого 
кооператива нет. Отс’тает 
объединение... Вот к какой 
мысли подводит излишняя 
деликатность В. Е. Кожемя- 
кова.

На заседании комиссии 
Виктор Егорович, вслед за 
К. Д. Бергером, покорил 
всех чистосердечным встреч
ным признанием; «Без ра
бочего контроля не наведем 
порядок». А  рабочего конт
роля нет — к'то виноват? Яс
ное дело, — профсоюзы...

Деликатную. искреннюю 
ноту взяла и заведующая 
горторготделом Л. И. Тауш
канова;

— Силами торга, без ра
бочего контроля, дело не 
поправим. Фрукты — дефи
цит, сами понимаете...

Г. Н. Нагочевская, заме
ститель председателя горис
полкома, первой почувство
вала, что работники подве
домственного ей объединения

перебирают в попытке уйти 
от ответственности.

— Можно позавидовать 
предприимчивости наших ру
ководителей, когда они что- 
то покупают. Тут помощь им 
не нужна, А  контроль в тор
говле организовать не мо
жете, хотя это ваша долж
ностная обязанность.

Рабочий контроль тоже
необходим. Обычно мы
встречались в облсовпрофе, 
договаривались о взаимо
действии.

Секретарь облсовпрофа 
Ю. Г. Попов немедленно 
вступил в разговор;

— Контроль должен быть 
изнутри. И самоконтроль. 
Хотя бы один магазин взял 
на себя такую инициативу? 
Рабочий контроль — мера 
вынужденная, а самое глав
ное, он не очень компетент-

' ный. Но даже вт того, что 
мы увидели в овощных ма
газинах, можно ужаснуться. 
Условия там плохие, зара
ботная плата низкая. Две 
трети их по-хорошему надо 
закрыть.

Кроме того, мы заметили, 
что чем строже контроль, 
тем изощреннее формы при
прятывания. Бее виды на
рушений переходят на цент
ральные базы, куда не дохо
дит массовый контроль.

Общую картину дополнил 
инспектор областного коми
тета партии В. И. Авсюк;

— Материально - техниче
ская база развивается, у нас 
все больше хороших магази
нов. Но где хекя бы один 
образцовый? Здесь говорили, 
нужен контроль. Правильно, 
нужен. Но важнее — хоро
шая организация торговли, 
работа с людьми.

Председатель комиссии 
партийного контроля И. П. 
Старовойтов придал разго
вору политическую окраску, 
отметив, что в системе гор
плодоовощторга до сих пор 
не внедряются новые формы 
организации труда на осно
ве арендного подряда, коо
перации в торговле, хране
нии и переработке плодо
овощной продукции, что на
рушения правил торговли, а 
кое-где разложение кадров 
есть не что иное, как под
ножка перестройке.

Комиссия партийного конт
роля сочла необходимым 
провести партийные собра
ния в annapah'e объединения 
«Томскплодоовощпром» и 
горплодоовощторга, рабочее 
собрание в совхозе «Томич», 
на которых пусть руководи
тели объединения и торга 
держат ответ перед комму
нистами и коллективами,

Ю. ГРИШАЕВ.

в НОВЫХ УСЛОВИЯХ
в  объединении «Томскстрой» состоялось заключение 

арендных договоров между администрацией объединения 
и представителями заводов стройиндустрии, домострои
тельного комбината, строительных трестов и объединения 
«Томскстройтранс».

Подписанные документы предполагают взаимную эко
номическую ответственность сторон. Объединение обес
печивает организациям-арендаторам ресурсы, а арендато
ры обязуются эффективно использовать средства произ
водства и безусловно выполнять план-график по строи
тельству жилья, промышленных сооружений и объектов 
социально-культурного назначения. Кроме того, аренда
торы обязались работать на перспективу, обеспечить рост 
производства, рост основных фондов, В. .1ББЕДЕВ.

ФОРМАЛИЗМ
ИСКЛЮЧАЕТСЯ
0,6 опыте предвыборной идео

логической работы в Молчанов- 
ском районе

Вспомним; именно в Молчановском рай
оне впервые проходили многомандатные 
выборы в местные Советы народных депу
татов. Эксперимент повысил не только ак
тивность избирателей, но и кандидатов в 
депутаты. В ходе предвыборной кампании, 
появились и были апробированы нестан
дартные формы агитационно-массовой ра
боты, отвечающие интересам избирателей. 
Накопленный в ходе эксперимента опыт 
идеологической работы молчановцы ис
пользуют на выборах народных депутатов 
СССР.

ВМЕСТО ТРАДИЦИОННЫХ 
АГИТПУНКТОВ

Информационно - политические центры 
заменили в Молчановском районе традици
онные агитпункты. Такое решение было 
коллективным, при этом учитывались пред
ложения партийных организаций. Инфор
мационно - политические центры — это та 
форма, которая- позволяет более широко 
охватить и заинтересовать избира'гелей 
микрорайона, работать с ними индивиду
ально. Советы информационно-политиче
ских центров действуют в тесном контак*ге 
с партийными, профсоюзными, комсомоль
скими организациями, с депутатами, стре
мятся развить активность самих избира '̂е- 
лей. Они проводят и методическую работу 
с агитаторами, организуют информацион
ные встречи и политические беседы, отче- 
'ты руководителей.

— Информационно - политические цент
ры не пустуют, — говорит инструктор иде
ологического отдела Молчановского райко
ма КПСС Т. А. Ивошина. — Они дают 
возможность людям и получить информа
цию, и пообщаться друг, с другом, что, счи- 
'таю, очень ценят избиратели, особенно ве
тераны на своих встречах.

Всего в Молчановском районе в эту пред
выборную кампанию действует 23 инфор
мационно - политических центра, пять клу
бов избирателей и три Дома агитатора, 
которые молчановцы создали в малых де
ревнях, где нет социально-культурных уч
реждений.

А КТО АГИТАТОР?
Известно, что со временем слово «агита

тор» утратило свой изначальный смысл. 
Сама личность агитатора свелась к роли 
посыльного; переписать избирателей, при
гласить их на голосование в день выборов.

— В условиях перестройки и демокра
тизации так мы много не наработаем, — 
задумались секретарь парткома Чулымско
го леспромхоза М. И. Карпенко и заведу
ющая парткабинетом этого предприятия 
Н. И. Бородкина. — Посоветуемся с ком
мунистами.

В Нарге провели «круглый стол» с ру
ководителями подразделений и секретаря
ми партийных организаций. Договорились, 
что в агитколлектив будут подобраны опыт
ные и толковые люди, знающие практику 
разъяснительной работы и умеющие ду
шевно побеседовать с людьми. Правда, в 
какой-то момент опять сработал старый 
принцип — «лишь бы не меня».

— Мы знаем актив, — рассказывает 
Н. И. Бородкина. — Поэтому предложения 
секретарей парторганизаций не. приняли. 
Агитатор перестройки — не только гра
мотный. но и авторитетный, уважаемый 
человек. Сейчас в коллективах немало лю
дей с новым видением, умеющих увлечь.

доходчиво донести партийное слово. Дар 
аги'татора — вот главный критерий. Таких 
людей подбираем.

«КАРТА н а ш е й  в о л и »
В парткоме Чулымского леспромхоза я 

обратил внимание на тетрадь с надписью; 
«Меры по выполнению жалоб и заявлений 
избирателей пос. Нарга, высказанных при 
встречах с агитаторами». Мне пояснили, 
что эта тетрадь учета рабо*гы по наказам 
— с прошлых многомандатных выборов. 
Она — приложение к карте ‘  схеме нака
зов избирателей, подробно расшифровыва
ет, что за наказ, кем он дан, кому был по
ручен, сроки его исполнения.

Но еще больший интерес вызвала сама 
карта-схема, которую жители Нарги метко 
назвали «картой нашей боли». Как она со
здавалась? Пришел агитатор, принес воп
рос. просьбу, заявление. Как их система
тизировать, наглядно показать, избирате
лям? Так появилась карта. На ней услов- 
tibiMH знаками обозначены дома, улицы и 
суть заявлений их жителей. По мере ис
полнения наказов знаки с карты-схемы 
убираются. Форма учета проста и эффек
тивна, наглядно информирует население о 
работе с просьбами, заявлениями.

— В минувшие выборы подобные кар
ты-схемы были заведены во всех агит
пунктах, -т- подчеркивает секретарь Мол
чановского райкома КПСС С. Г. Овсянни
кова. — Они не для украшения, Из
биратели высоко оценили их действенность. 
Опыт применения карт-схем широко ис
пользуем в нынешние выборы народных 
депутатов СССР. Это своеобразный взгляд 
в будущее, подготовка к осенним выборам 
в местные Советы народных депутатов.

«ПОГОВОРИМ п о  ДУШАМ»
Эта форма индивидуальной работы с из

бирателями в Молчановском районе нахо
дит широкое признание. Апробирована она 
была опять-таки во время многомандатных 
выборов, когда в клубы избирателей при
шли первые руководители, в том числе 
первый секретарь райкома КПСС, предсе
датель райисполкома. В непринужденной 
обстановке, иногда за чашкой чая, человек 
говорит откровенно о самом наболевшем, 
делится тем, что его волнует. В ходе та
ких встреч было решено немало личных 
вопросов избирателей, важных для них, но 
оставшихся за пределами внимания руко
водителей. Наверное, поэтому у избирате
лей возник вопрос; будут ли нынче про
водиться беседы «Поговорим по душам»?

— Будут!— отвечают их организаторы.— 
К примеру, в клубе избирателей поселка 
Могочино намечено провести в ближайшее 
время пять таких бесед.

В этом поселке информацию о предвы
борных мероприятиях можно получить и 
по телефону в клубе избирателей, и во всех 
ггрех информационно-политических центрах. 
В них создана своеобразная служба «Пред
выборная справка к вашим услугам».

Конечно, далеко не все идеально у мол- 
чановцев в организации идеологической ра
боты в ходе предвыборной кампании. Не
мало трудностей у них, например, возни
кает с оформлением клубов и центров. Но 
важно то, что в районе утвердилась атмо
сфера поиска и творчества, разумного со
четания индивидуальных и массовых дис
куссионных форм работы. Четко просле
живается дифференцированный подход к 
молодым избирателям, ветеранам, много
детным семьям. Привлечены к предвыбор
ным делам общественные организации; 
женсовет, совет ветеранов, общество кни
голюбов и другие. В эти дни они проведут 
в клубах избирателей и информационно
политических центрах свои мероприятия. 
Работники правовых органов района по
свящают выборам народных депутатов 
СССР лыжный агитпереход Молчаново — 
Суйга.

Словом, усилия партийных организаций 
района направлены на то, чтобы избирате
ли не были формальными участниками вы
боров, сознательно участвовали в важней
шем политическом процессе.

П. МУСОРИН, 
инструктор обкома КПСС.

■:у

ЛЮДИ СРЕДИ л ю д е й

После окончания индустриального техникума пришел работать в объединение 
«Томскстройматериалы» Иван Ефимов. И с тех пор не расставался с этим кол
лективом. Работал мастером, потом руководил цехом, участком, возглавлял 
с.тужбу охраны труда. Здесь приняли его и в члены партии.

Сорокалетний трудовой стаж Ивана Иосифовича в объединении— весомая доля 
общего стажа семьи Ефимовых в «Томскстройматериалах». Здесь работал и от
сюда ушел на фронт глава трудовой династии, трудились мать, два брата и 
дочь Ивана Иосифовича. А  в общем — почти сто лет работают в объединении 
Ефимовы.

В. ЛЕБЕДЕВ.
Фото А. Семенова.

По следам наших выступлений

« Т р е з в ы м  — НИ з а  ч т о ! »

Критическая заметка 
под таки.м заголовком (га
зета «Красное знамя» от 
22 октября 1988 г.) о не
достатках в работе Дома 
культуры Томского поли
технического института 
рассмотрена на заседании 
правления ДК ТПИ.. Ра
бота Дома культуры так
же рассмотрена на засе
дании профкома, сотруд
ников.

Критика признана пра
вильной. Упущения в ра
боте ДК вызваны неста

бильностью руководства 
(за год сменились три 
директора), неукомплек
тованностью штатами, не
достаточным вниманием 
к Дому культуры со сто
роны парткома, профко
ма, комитета ВЛКСМ 
ТПИ. плохой организаци
ей работы добровольной 
дружины.

В настоящее время ук
реплено руководство ДК. 
Создана группа админи
страторов зала, в задачу 
которых входит поддер

жание общественного по
рядка во время массовых 
мероприятий. Приняты 
меры по увеличению чис
ла кружков, идут поиски 
новых, в том числе коо
перативных, хозрасчетных 
форм работы с молоде
жью.

А. КРАВЦОВ, 
секретарь партийного 

' комитета;
А. ГАВРИЛИН, 

председатель профсо
юзного комитета.

Из памяти списали
Как на радиотехническом заводе оставили в беде товарища

НАЧАЛАСЬ эта HCTo,j 
рия летом 1987 го
да. Бригада — де

вять работников одного из 
подразделений завода — 
была направлена на заго
товку сена на остров в  Ко- 
жевниковском районе. Семь 
человек косили, сушили и 
цодбира'ли траву. С ними 
два начальника —бригадир 
ведущий инженер В. И. 
Марков и начальник отдела 
И. ‘Н. Артемьев, а также 
повар, инженер отдела ма
териального снабжения Г. Г. 
Соколова.

Перед отъездом, фор» 
мальности ради, они оста
вили свои «автографы» в 
.ж -̂рнаяе о якобы проведенг 
ном с ни.ми инструктаже по 
технике безопасности. Ра
ботали от зари до зари, спе
шили выполнить нор.му, А  
.дни стояли знойные, нещад
но палило солнце. Косили 
по неудобицам. В пресс-под
борщик постоянно попадали 
сучья, кочни, приходилось 
прыгать из кабины трактора, 
выдергивать их из пресса, 
что нередко кончалось уши
бами головы о железную' 
балку подборщика. Помянув 
ее .Еьедобрым словом и по
терев затылок, садились 
снова за руль трактора. Так 
было и в тот раз. Один из 
работавших на прессе, Алек
сандр Макаренко, выдерги
вая сук, ударился о балку 
затылком. Боль была такой 
сильной, что этот здоровяк 
и весельчак присел, дер
жась руками за голову. Но 
стыдно было стонать. Ведь 
редко кто не набил себе си
няков и шишек, а работу 
не бросали. Вытерпев до 
конца работы, Макаренко, 
вернувшись к месту отдыха,' 
с трудом поужинал и лег в 
палатке на постель.

— Пойдем искупаемся,; 
порыбачим, — позвал его 
двоюродный брат, работник 
этого же отдела, Борис Пет
ров.

— Не пойду, голова бо
лит...

На другой день, как обыч

но, Саша позавтракал со 
всеми и, перемогая боль, по
ехал на луга. А  тут новая 
беда; напарник Николай Ма
линовский повредил палец 
на руне и не мог управлять 
трактором. Саше пришлось 
без отдыха работать на 
солнцепеке с  9 утра до 10 
вечера. На базу он возвра
щался с трудом. Утром ед
ва поднялся, но уже поте
рял контроль над собой; не 
слушалась рука, не мог про
глотить пищу. Товарищи за
метили, что Макаренко не в 
себе. И все-таки в таком 
состоянии повезли его де
сять километров по кочкам 
и ухабам на луга. Там, ед
ва выйдя из машины, Ма
каренко рухнул на; землю. 
Только тогда встревожи
лись. Погрузили его в авто
мобиль, привезли снова на 
базу и стали ждать паром. 
Никто по-настоящему не 
поинтересовался тем, что 
же произошло с человеко.м, 
отличавшимся до того за
видным здоровьем. Не был 
составлен акт. ' Просто так, 
вскользь высказали несколь
ко предположений:

— Может быть, клещ 
укусил...

— Или на солнце пере
грелся, целый день без от
дыха...

— А может, давление у 
него...

Петров вспомнил о том, 
что Саша иакануне ударил
ся головой о пресс.

А СОСТОЯНИЕ здо
ровья больного рез
ко ухудшалось. Ко 

времени прихода парома его 
парализовало. Отнялись 
правая рука и нога, пропа
ла речь. Но пока еще он 
слышал и понимал 1все.

Везли его из Кожевнико
ва до Томска без сопровож- 
дения специалиста девять 
часов. Так случилось (пото
му что ломалась машина). 
Поздно вечером доставили 
к матери. Врач по специаль-; 
ности, она, сразу оценив тя
жесть состояния сына, за
била тревогу. У него начал.

ся паралич органов дыха
ния. Много дней бились ре
аниматоры, спасая жизнь 
■молодого человека. Сам он 
потерял речь, память, спо
собность двигаться, не мог 
сказать о  том, что произо
шло, а те, с кем вместе тру
дился на лугах, в том чис-, 
ле и руководители, ни разу 
не поинтересовались состоя
нием его здоровья, не наве
стили. И только месяц спу
стя, один из тех, кто был с 
ним рядом и видел, как Са
ша ударился о подборщик, 
оказал об этом матери. То
гда и появилось у админи
страции отдела заявление 
жены Макаренко (работни
цы этого же завода) с про
сьбой ■составить акт , о про
изводственной травме. Ре
акция была поразительной; 
люди, не сделавшие .малей
шего усилия для того, что
бы помочь попавшему в бе
ду товарищу, стали с за
видной энергией и оператив
ностью отрицать даже саму 
возможность нарушения за
кона о труде и несчастный 
случай. А  ведь все хорошо 
знали, что iMaKâ peHHo, от
служив в армии, десять лет 
назад пришел на этот уча
сток. С тех ;пор и работал, 
отличаясь такими замеча
тельными качествами, как 
дисциплинированность, доб- 
pocOBecTHOCtb, безотказность. 
Знали и о том, что ничем, 
кроме редких простуд, не 
хворал. Знали, что живет 
он с женою и двумя детьми 
в комнатушке общежития, 
где день и ночь гремит му
зыка, хлопают двери.гром
ко разговаривают... iBce это 
для неподвижного, возвра
щающегося к жизни после 
инсульта человека— нетерпи
мые условия. Зато каких 
только медицинвких спра
вок не потребовали от род
ственников! О том, что не 
кусал клещ, не было ги
пертонии, нет Наследствен
ных заболеваний и т. д. и 
т. п. Даже в; клинику мед
института, где находился на 
излечении Макаренко, по

шло письмо за двумя подпи
сями. — начальника отдела 
М. М. Райзмана и председа
теля профкома А. А. Изю
мова.

...«Просьба дать заключе
ние о В'озможной связи со 
слабым ударом головой о 
металлическую балку сель
скохозяйственной машины., 
происшедшей за двое суток 
до видимых симптомов бо
лезни. Просим сообщить 
также, ушиб какой части че
репа мог привести к забо
леванию то®. |Макаренко».

Надо сказать, что запро
сили об этом медиков, спу
стя более месяца после не
счастного случая. На что 
специалисты, нейрохирурги, 
ответили, что инсульт и 
другие проявления болезни 
вполне могли произойти в 
результате закрытой череп
но-мозговой травмы в виде 
сотрясения ГОЛОВ1НОГО мозга 
без клинических проявле
ний.

Из этого ответа даже че
ловек. далекий от медици
ны, МОГ бы понять, что не
счастный случай не Исклю
чается, Но... сообщив о сла
бом ударе головою, «забы
ли» сказать, что после это
го удара человек прорабо
тал в этот день почти: сме
ну и на следующий день 12 
— 13 часов без отдыха и на 
солнцепеке. И что эти эк
стремальные >-словия труда 
могли добавить . «к с.Лабому 
удару» .многое. Жена Мака
ренко от такого резкого от
пора растерялась, с жало
бой в Та.мский облсовпроф 
обратилась мать Александ
ра. Только после этого по
просили объяснения у чле
нов бригады, бывших свиде
телями несчастного случая. 
Они дважды письменно под
твердили этот факт. И вот 
Объединенный профком за
вода назначил заседание. 
Решение уже было состав
лено заранее, оставалось по 
сценарию утвердить его;

(Окончание на 4-й стр.)

Успех
молодежных

бригад
План прошедшего года 

коллектив отделочного уп
равления треста «Томск- 
промстрой» перекрыл на 
полмиллиона рублей. Ма- 
(Ггера трудились на -важ
нейших объектах — вто
рой очереди свинокомп- 
■ rfeKca, производственном 
цехе кондитерского ком
бината, общежитии для 
завода ЖБК-100, учеб
ном корпусе госуниверси- 
тета. Успех, управлению 
обеспечили молодежные 
бригады, возглавляемые 
Альбиной Ждановой, Оль
гой Пуховской, Татьяной 
Сажаевой и Валентиной 
Гоцман.

Молодежные коллекти
вы досрочно рапортова
ли о выполнении годовых 
плановых заданий.

В. АЛЕКСА1^ДРОВ.

Кобель
для сварщиков

Научно - исследова
тельский и проектно-кон
структорский технологи
ческий институт прои.з- 
водственного объединения 
«Сибкабель» активно за
нимается разработкой но
вых видов кабелей. Толь
ко в минувшем году вы
полнено 43 подобные ра
боты. Самая последняя— 
кабель для автомфиче- 
ской сварки в защитных 
газах. Этот кабель разра
ботан сотрудниками ин- 
‘ститута Л. Баздникиной 
и А. Жирновым при ак
тивном участии Н. Ними 
Е, Маркиной. Он эконо
мичен и обеспечивает без
опасность Б работе.

Изделия, разработанные 
в НИКИ, выпускаются 
сейчас на 26 предприя
тиях страны, причем боль
ше 90 процентов — со 
Знаком качества.

С. АНДРЕЕВА.
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СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ ПРЕССА

Что век грядущий нам готовит:
Поезда без колес, мчащиеся со скоростью 250 — 300 

миль в час; компьютеры, спрашивающие у пациентов: 
«На что жалуетесь?», тут же ставящие точный диагноз и 
препровождающие больного к электронному «доктору»; 
кинозвезды 40-х и 50-х годов, «играющие» в фильмах 
2001 года; думающие автомобили...

Фантазия? Сойсем нет. 
Американский научно-попу
лярный журнал «Дискавер». 
рассказавший об этих и мно
гих других невероятных ве
щах, вполне серьезно счита
ет, что все это станет вполне 
реальным к 2001 году.

Репортеры этого издания 
заглянули в лаборатории 
различных стран мира и на 
основе уже существующих и 
разрабатываемых техноло

гий попытались сегодня от
ветить на волнующий мно
гих вопрос: какой будет
жизнь в 2001 году?

Уже к концу 90-х годов, 
считают они, появятся пас
сажирские поезда на маг
нитной подушке, технология 
которой разработана и со
вершенствуется западногер
манскими и японскими инже
нерами, а первые экспери
ментальные модели уже дей

ствуют. По мнению экспер
тов, они монополизируют пе
ревозки на расстояния от 
100 до 500 миль, оставив 
самолетам заботу о более 
протяженных маршрутах.

К 2001 году до 25 про
центов механических систем 
автомашин будут управлять
ся компьютерами (на сегод
ня в ряде моделей процент 
электроники достигает 10). 
Специальные сенсоры будут 
следить за дорогой, сооб
щать водителю о приближе
нии других машин, о том, 
что происходит в «слепых 
зонах». Машины будут вы
пускаться с приборам!}, 
улучшающими видение но

чью и в тумане.
Что же касается четырех

тактного двигателя, то он 
останется главным энерге
тическим «сердцем» автома
шины, однако его изобре
татели вряд ли узнают его. 
Части двигателя будут про
изводиться из керамических 
материалов и новых метал
лических сплавов, а карбю
раторы как таковые вовсе 
исчезнут. Им на смену при
дут компьютерные системы 
впрыскивания топлива.

Компьютеры прочно вой
дут и в кино- или, вернее 
сказать, видеоискусство. Ци
фровая запись и:юбражений 
ПО.ЗВОЛИТ без труда воссоз

давать на экранах образы 
известнейших кинозвезд, за
ставлять их выполнять лю
бые команды операторов. 
Владельцы подобных ком
пьютерных видеосистем смо
гут, например, заставить 
Мерилин Монро играть в 
пьесах 2001 года или в «до
машнем кино» собственного 
производства.

В автоматизированных 
клиниках компьютеры будут 
брать пробы крови. При ле
чении опухолей, раковых за
болеваний, во время хирур
гических операций будут 
широко использоваться ла- 
зерьц' микроволновые излу
чатели, ускорители частиц,

приборы на сверхпроводни
ках.

В дома людей прочно 
войдут роботы, электронные 
микросхемы будут регули
ровать искусственный кли
мат, следить за приготовле
нием пищи, вести дневники 
встреч, откликаться на зна
менательные даты.

Всемирная сеть спутнико
вой системы навигации по
зволит пилотам и капита
нам с точностью до несколь
ких метров определять ме
стонахождение кораблей и 
самолетов.

«Дискавер» особо подчер
кивает, что речь идет от
нюдь не о фантастических 
прогнозах, а об имеющейся 
уже сейчас технологии, ко
торая к 2001 году воплотит
ся в реальные приборы и 
аппараты.

Андрей ФЕДЯШИН, 
корр. ТАСС.

Вашингтон

Вернуть сокровища 
национальных культур
Такую задачу поставили перед собой организаторы 

нового регионального пула музеев из Замбии, Зимбабве,
Мозамбика, Лесото, Ботсваны и Свазиленда, собравшие
ся на учредительную конференцию в Хараре. Речь идет о 
составлении списка сокровищ национальной истории и 
культуры, вывезенных в свое время из Африки в метро
полии колониальными властями. Среди них — череп 
древнего человека («хомо родезиензис»), находящийся . 
сейчас в Британском музее. «Мы хорошо знаем, как мно
го наших культурных ценностей было вывезено за рубеж, 
в особенности в Европу. — заявил на конференции Доу
сон Муньери, заместитель директора Управления нацио
нальных музеев и памятников Зимбабве. — Сообща мы 
сможем найти средства и пути возвращения предметов 
нашего культурного и исторического наследия».

Об этих мужественных женщинах узнал весь мир. Они 

стаям символом сопротивления насилию и террору.

ПЛАНЕТА

Силы природы ~  
на службу человеку

М а т е р и

М а й с к о й

п л о щ а д и
Майская площадь Буэнос-Айреса — 

центр политической жизни аргентинцев. 
Не только потому, что по ее огромному 
периметру расположились правительст
венная резиденция «Каса росада», раз
личные. министерства и ведомства. 
Здесь проходят самые значительные я 
массовые демонстрации, далеко не всег
да посвященные национальным пра
здникам и знаменательным датам. Мно
гие выступления устраиваются в знак 
протеста против несправедливости со
временного аргентинского общества.

Немногим более десяти лет назад, в са
мые мрачные времена господства военной 
диктатуры, когда вследствие массовых ре
прессий число без вести пропавших достиг
ло нескольких десятков тысяч, в центре 
площади, там, где высится знаменитая 
пирамида — монумент в честь революции 
25 мая, — 'стали собираться женщины. В 
белых косынках, с фотографиями пропав
ших детей и близких, они ходили вокруг 
пирамиды и требовали от правительства 
сообщить им о судьбе исчезнувших. В 
официальной прессе их травили, называя 
сумасшедшими или коммунистками, мно
гие из них были брошены в тюрьмы или 
уб11ты. Но, несмотря на репрессии, они про
должали собираться по четвергам в четы
ре часа дня, упорно отстаивая элементар
ное право — знать, что же произошло с 
их сыновьями и дочерьми.

Более десяти лет назад у Эбе де Бона- 
фини исчез сын. С тех пор она ведет борь
бу за то, чтобы правительство занялось 
выяснением обстоятельств, при которых 
пропал ее сын. И не только ее, но и тысяч 
других погибших. Она требует выявления и 
наказания тех, кто непосредственно вино
вен в развязывании зверского террора, в 
результате которого были тайно уничто
жены действительные, а нередко и мнимые 
противники военной диктатуры. Уже более 
десяти лет она является председателем 
общества «Матери с Майской площади». 
Подводя некоторые итоги многолетней 
борьбы, Эбе де Бонафини говорит:

— Самым важным результатом являет
ся то, что борьба за выяснение обстоя
тельств гибели наших детей не была на
прасной. Мы добились того, что память о 
них сохранится навечно. Теперь люди вос
принимают нашу борьбу как борьбу всего

СЭВ: ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА

народа. Важно также и то, что мы едины 
в достижении цели — узнать, что сталось 
с нашими детьми, отправить за решетку 
убийц. Мы добились этого единства, не 
имея достаточного политического опыта, 
не обладая какими-либо профессиональны
ми знаниями, вдохновляемые поначалу 
лишь материнскими чувствами.

— Можно ли говорить о двух этапах 
развития вашего движения — во времена 
диктатуры и в период конституционного 
правления?

— Да. разумеется. Поначалу мы мно
гого не понимали, но, надеясь найти своих 
детей или по крайней мере получить ка
кие-либо сведения о них, мы фактически 
противопоставили себя диктатуре, высту

пили против нее. Затем мы, как мне ка
жется, поднялись над собой, над своим 
собственным горем, поняли, что сможем 
чего-то добиться, лишь объединившись. Мы 
поняли и то, что наше движение — это 
политическое движение и оно должно вес
тись на юридической основе, хотя мы ни
когда не стремились стать политической 
партией. Мы хотим только одного, чтобы 
четверги проходили и впредь, чтобы эти 
дни стали выступлением против несправед
ливости, чтобы каждый мог прийти и обсу
дить свои проблемы вместе с нами. У нас 
есть своя газета, которая выходит раз в 
месяц. Она имеет для нас огромное зна
чение, поскольку она представляет альтер
нативную прессу.

— Во многих газетах утверждается, что 
при конституционном правительстве, когда 
людей не преследуют за политические убе
ждения и они не исчезают бесследно, ваше 
движение потеряло смысл.

— Думаю, что наше движение необхо
димо и сегодня как одна из гарантий поли
тической свободы. Недавно были задержа
ны несколько чилийских юношей, устроив
ших у своего посольства демонстрацию 
протеста против преступлений Пиночета. 
Мы, матери, провели несколько бессонных 
ночей, вызволяя их из полицейских комис
сариатов.

— Ваше движение пользуется поддерж
кой международной общественности?

— Да, о нашем движении знают во мно
гих странах мира. Многие организации 
стремятся поддержать нашу борьбу. Осо
бенно ощутима эта помощь со стороны 
социал - демократических правительств и 
партий, которые организовали группы под
держки. Из социцлистических стран мне 
удалось посетить ГДР и Кубу. Мы очень 
интересуемся переменами, которые проис
ходят В' социалистических странах, но не 
для того, чтобы переносить их в неизмен
ном виде на нашу почву, а для осмы
сления опыта других народов, которые до
бились значительн15}х успехов в своем раз
витии. Правда, из Советского Союза мы 
никогда не получали приглашений, но если 
они поступят, то мы обязательно пошлем 
наших женщин, которые борются за свобо
ду и счастье сыновей и дочерей Аргенти
ны.

Э. КЛЕИМАНС, 
аргентинский журналист.

(АПН).
Буэнос-Айрес.

БИСАУ. Международное 
признание получили изобре
тения молодого инженера из 
Республики Кабо-Верде Жо
зе Педру Фонсеки. В свои 
32 года за работы по созда
нию систем, использующих 
энергию Солнца и приливов, 
он собрал такой «урожай» 
медалей и премий, который 
нынче под силу лишь «звез
дам» большого спорта. Су-

С телетайпной

ленты

Бонн

Подавляющее боль
шинство граждан ФРГ не 
верит в существование 
«угрозы с востока». Об 
этом свидетельствуют ре
зультаты опроса общест
венного мнения, прове
денного группой экспер
тов города Мангейм.

Мехико

в  Мексике началась 
крупная операция по 
борьбе с производством и 
контрабандой наркотиков. 
В ней участвуют подраз
деления армии и ВВС— 
в общей сложности 25 
тысяч военнослужащих— 
при поддержке самолетов 
и вертолетов. Операция, 
получившая название 
«Ариес», проводится од
новременно на террито
рии всей страны.

Стамбул

в  Турции 
широкая сеть

создается 
воздушных 

такси. С этой целью на
мечено построить в раз
личных провинциях стра
ны около 40 аэропортов, 
которые смогут обслужи
вать небольшие пас
сажирские самолеты с ре
активным двигателем. Со
гласно 'разрабатываемо
му проекту, воздушные 
такси будут перевозить 
пассажиров на расстоя
ние от тысячи до полуто
ра тысяч километров.

Польша

|̂|Ц̂

«Миракупум» — так называется одно из первых советско- 
польских предприятий по производству товаров бытовой хи
мии и парфюмерно-косметических изделий.

Базой для него является краковская парфюмерная фабрика 
«Поллена — Мнракулум», продукция которой хорошо извест
на в Советском Союзе. Создание совместного предприятия по
зволит ввести в строй новые мощности, технически перевоору
жить фабрику, расширить и обогатить ассортимент изделии. 
СССР предоставляет для расширения и перевооружения фабри
ки оборудование, материалы, кредиты, продукцию планиру
ется реализовывать как в Советском Союзе и Польше, тан и 
на рынках третьих стран.

НА СНИМКЕ: в цехе фабрики «Поллена — Мнракулум».
Фото ЦАФ -  ТАСС.

ш

Болгария 1Ш

Пловдивская обувная фабрика имени П. Ченгела».) хорошо 
известна в стране и за ее пределами высоким н.1неством 
своей продукции. Для того, чтобы постоянно идти я ногу с 
модой, 99 процентов ассортимента ежегодно обновлпяяся Для 
оперативного управления производством и улучшения орга
низации труда на предприятии используется злеитронно i bi- 
числительная техника.

Плодотворно сотрудничают болгарские обувщики с иоплега 
ми из стран — членов СЭВ. Тесные контакты у<тлмоалены 
между пловдивеной фабрикой и объединением « L k o p o x o m .. в 
Ленинпзаде.

НА СНИМКЕ: новые модели женской обуви, подготовленные

№

дите сами — золотая ме
даль Всемирной организа
ции интеллектуальной соб
ственности. золотая и брон
зовая медали Международ
ного салона изобретений 
«Эврика-88», премии порту
гальского представительства 
при ЕЭС и муниципального 
совета Брюсселя, где в ка
нун нового года проходила 
его выставка.

н

к выпуску на фабрике имени П. Ченгелова.
Фото БТА ТАСС.

АД низким с покатой 
крышей домиком,

' каких в Пекине вели
кое множество, я прочитал 
надпись — «Антикварная 
лавка». Под ней — витрина 
в полстены и входная дверь.

За прилавком стоял 
смуглый человек лет трид
цати пяти, роста ниже сред
него, прджарый, в костю
ме смешанного китайско- 
европейского покроя. Ма
ленькие руки со вздутыми 
венами были в постоянном 
движении. На худощавом 
лице — полное преобладаг 
ние слегка выпуклых глаз, 
полыхающих каким-то внут
ренним огнем. Он, как 
клинком, кольнул этим сфо
кусированным пламенем во
шедших и тут же быстро 
спрятал его за набухшими 
шторами век.

— Лечу все. кроме 
СПИДа и гомосексуализ
ма,— веско сказал хозяин 
лавки, каким-то одному ему 
известным способом сразу 
определив, что мы не поку
патели.

Мой китайский знакомый, 
страдающий спондилозом, 
незаметно толкнул меня в 
бок: мол, пришли по пра
вильному адресу. Я не ус
пел ответить, как человек 
за прилавком попросил ме
ня дать ему правую руку. 
Его гибкие прохладные 
пальцы быстро нащупали 
пульс и замерли. В то же 
время глаза, казалось, ис
следовали цвет моего лица, 
а уши — звуки моего голо
са и даже дыхание.

Наконец он обронил;
— Руки и ноги слабые. 

Голова сильная. Будем за
дувать огонь и впускать во
ду.

— Не будем,— поспешно 
ответил я и подтолкнул к 
прилавку знакомого. Хозяин 
лавки обжег меня презри
тельным взглядом. Молча 
полез в нагрудный карман 
и почти торжественно вы
нул какой-то документ в го
лубой обложке размером в 
известный всем пропуск, за
катанный в прозрачный 
пластик. Когда я его раз
вернул, то увидел большую 
круглую печать красного 
цвета. Она удостоверяла, 
что изображенный на фото
снимке Ма Чжихуа — так 
звали лавочника — состоит 
во Всекитайской ассоциации 
лиц, обладающих особыми 
способностями, и является 
сотрудником научно-иссле
довательского отдела особых 
способностей человека при 
Институте китайской на
родной медицины.

— У меня спондилоз,— 
подал голос мой приятель и 
протянул обладателю осо
бых способностей руку.

Тот даже не отреагировал 
на название болезни. Сам 
исследовал пульс, обратил 
внимание на цвет лица, при
слушался к голосу пациен
та, его дыханию, осведомил
ся о симптомах болезни, 
причинах и течении. Потом 
попросил нас и еще двоих 
покупателей отойти к стен-

Теперь дело за тем, что
бы реализовать эти талант
ливые проекты на родной 
земле. По сообщениям из 
столицы Кабо-Верде Праи, 
специалисты республики, не 
имеющей, кроме солнечных 
лучей, морских волн и вет
ра, других источников энер
гии, давно и не без успеха 
работают над созданием ге
лиоустановок, ветряных 
электростанций, систем, ис
пользующих силу морских 
приливов, в  некоторых на
селенных пунктах республи
ки они уже дают до 40 и 
более процентов энергии.

Ф и н н ы  го в о р я т  

п о - р у с с к и
«Даешь перестройку в преподавании русского язы

ка!» — такой плакат под одобрительные аплодисменты 
присутствующих подняли участники вокального ансамб
ля финских школьников, выступившего на торжественной 
церемонии в связи с началом в Финляндии Года русско
го языка. Решение о проведении этой общенациональной 
кампании было принято на XIV съезде общества «Фин
ляндия — Советский Союз» в ноябре 1987 года.

По мнению общества, уже давно назрела необходи
мость более энергично и целенаправленно развернуть в 
Суоми деятельность по популяризации языка Ленина и 
Пушкина, Толстого и Чехова. Дело в том, что в послед
ние годы в школах наметилась явная тенденция к сни
жению Интереса к русскому языку со стороны учащихся. 
Когда приходит время, как это здесь принято, выбирать 
для изучения иностранный язык, все больше молодых 
людей отдают предпочтение английскому. Считают, что 
это в значительной степени связано с возросшей ориен
тацией финской экономики на западные рынки, расшире
нием притока в страну литературы, кино- и телепродук
ции с Запада.

Переломить эту тенденцию непросто. Мероприятия в 
рамках Года русского языка как раз и призваны способ
ствовать этой цели. За год всего, конечно, не сделать, 
сказал корреспондентам ТАСС секретарь по вопросам 
просвещения общества «Финляндия — Советский Союз» 
■Тимо Карвонен. Главное сейчас — дать импульс дли
тельной и планомерной работе в этом направлении. Об
щество не должно действовать в одиночку. Необходимы 
координация и сотрудничество с другими общественными 
организациями, государственными учреждениями, фир
мами.

Главный акцент в течение года будет сделан на по
пуляризацию русского языка в школах, разъяснение 
учащимся его возрастающей роли как средства междуна
родного общения. 60 финских школьников проведут ме
сяц в специальном языковом лагере в СССР. В школах, 
библиотеках будут организованы дни, недели русского 
языка, русской и советской литературы. Возможность 
поехать в СССР для учебы на языковых курсах получат 
и около 250 взрослых финнов. В Хельсинки состоится 
выставка советской книги, запланирован ряд учебных 
радио- и телепередач.

Важность расширения масштабов изучения русского 
языка сознается в Финляндии на самом высоком госу
дарственном уровне. Обращаясь к обществу «Финляндия 
— Советский Союз» с приветствием по случаю начала 
Года русского языка, президент республики Мауно Кой- 
висто, который, кстати, сам свободно говорит по-русски, 
подчеркнул, что географическое положение страны, ши
рокий обмен с Советским Союзом в области культуры 
экономики, а также рост интереса к СССР делают необ
ходимым гораздо более широкое, чем сейчас, распрост
ранение в стране русского языка.

Владимир ДОДОНОВ, 
Александр СУРИКОВ.

(ТАСС).

ЭТО ИНТЕРЕСНО

ке и стать участниками бес
платного для нас, но не для 
приятеля, лечебного сеанса. 
Китайцы, которые,' как из
вестно, большие охотники 
до всякого рода лечения, 
сразу же согласились. Под
дался соблазну и я.

Хозяин лавки преобра
зился. Лицо как-то потемне
ло. Уши, напротив, покрас
нели. Подбородок заострил
ся. Между бровями пролег
ла глубокая складка. Он 
быстро-быстро мелкими 
шажками заходил туда-сю-

Я почувствовал, что против 
моей воли мои верхние ко
нечности стали медленно, с 
остановками подниматься в 
стороны и вверх. Свой подъ
ем они прекратили где-то на 
уровне плеч. Ни мне, ни 
другим участникам сеанса 
руки не повиновались. За
улыбавшись, врачеватель 
властным жестом приказал 
им опуститься. И они хотя 
очень медленно, но выпол
нили эту команду.

Хозяин лавки опустился 
на стул, припал к кружке с

За гранью 
возможного

в Пекине, как сообщала вечерняя сто

личная газета «Бэйцзин ваньбао», насчиты

вается Около двух десятков лиц, облада

ющих особыми способностями,. — экстра

сенсов.

да, потирая руки. Налил се
бе из термоса большую 
кружку кипятку и начал 
время от времени отхлебы
вать его маленькими глот
ками.

Но вот он замер. Глаза на
лились кровью и стали как бы 
обращенными вовнутрь. Его 
левая рука, вытянутая и 
направленная к нам, слов
но ощупала что-то и стайа 
раскачивать. Стоя к, нему 
лицом на слегка расстав
ленных ногах и с опущенны
ми руками (такую позу он 
просил принять всех), я по
чувствовал, как что-то лег
ко, но властно толкает меня 
взад-вперед. Решил напрячь 
мышцы, чтобы удержать 
равновесие, но из этого ни
чего не получилось. Скосил 
глаза — оказалось, качают
ся все. Постепенно непо
слушное мне тело стало ,так 
наклоняться, что, казалось, 
вот-вот упадет, но какая-то 
сила удерживала его от па
дения. . Чародей изменил 
движения рукой. Теперь на
ши тела начали вращаться 
по часовой стрелке, ступни 
ног же оставались на мес
те.

Удовлетворенный содеян
ным, Ма возвратил нас в 
исходное положение. Ниче
го не болело, не чувствова
лось никакого дискомфорта, 
напротив — во всем теле 
ощущалась необычайная 
легкость и раскованность. 
Посидев с минуту на стуле, 
приняв еще глоток кипятку, 
хозяин лавки встал. Начал 
прищуриваться и, выгибая 
шею, рассматривать что-то 
невидимое, но висящее в 
воздухе перед нами. Нако
нец руки его принялись 
производить движения, похо
жие на подбрасывание мяча.

кипятком. Потом встал и на
чал старательно сжимать 
руками незримый шар, что- 
то приговаривая. Первым 
неладное почувствовал мой 
сосед справа. Он застонал и 
согнул плечи вперед. То же 
сделали и другие китайцы. 
Я почувствовал неприятное, 
даже болезненное сжатие 
мышц живота. Мой приятель 
вполголоса сказал, что ему 
очень больно оттого, что 
кто-то невидимый сдавил 
его желудок.

— Не беспокойтесь: это 
упражнение помогает пище
варению и кровообращению, 
— пояснил свои действия 
Ма Чжихуа и вскоре взма
хами обеих рук снял у нас 
все неприятные ощущения.

Он в очередной раз при
сел на стул, опять отхлеб
нул кипятку, опустил руки 
на колени и замер.

Через несколько минут 
врачеватель поставил посре
дине магазинчика моего 
приятеля, затем, очевидно, 
чтобы. сконцентрировать 
свою дивную энергию, не
ожиданно защелкал зубами, 
словно раскалывал орехи, 
вытянул руки и принялся 
ими дирижировать. В это 
время со словами «я этого 
не хочу» мой приятель 
медленно, как лунатик, по
шел с открытыми глазами 
вдоль прилавка сначала в 
одну, потом в другую сторо
ну.

После этой Своеобразной 
прогулки Ма уточнил у об
ладателя спондилоза, где 
болит. Болела спина под 
правой лопаткой, и врачева
тель повернул его спиной к 
себе, отпил кипятку, громко 
пощелкал зубами и, взяв в 
правую руку костяную па

лочку для еды, сперва по
стучал о край прилавка, а 
затем начал рисовать ею в 
воздухе замысловатые узо
ры.

— Чувствуете тепло под 
лопаткой? — спросил вра
чеватель.

— Ощущаю.
— А на пояснице?
— И на пояснице.
Хозяин лавки быстро при

близился к пациенту и, под
цепив палочкой что-то 
опять-таки невидимое, стря
хнул на пол.

— Где боль?
— Боли нет,. — отвечал 

мой приятель, поведя пле
чами. — А вот, снова вер
нулась. Правда, не такая 
острая, как обычно.

Ма Чжихуа издал звук, 
похожий на рычание. Попро
сил пациента удалиться в 
пристройку и встать там за 
глухой стеной лицом, к при
лавку. Сам же, отпив кипят- 

. ку, с остервенением выбил 
зубами пулеметную дробь. 
Теперь его палочка снова 
уперлась во что-то невиди
мое и долго пыталась столк
нуть на пол.

Но выполнить этот замы
сел не удавадось, и лекарь 
не на шутку рассердился. 
Он отбросил палочку в угол 
лавки и принялся с азар
том манипулировать пука
ми, точно ведя бой с тенью. 
Временами кудесник со все
го маху ударял ладонью 
правой руки о каменный 
пол, будто что-то стряхивал.

— Теперь боль совсем 
пропала, — подал сквозь 
приоткрытую дверь голос 
мой приятель.

Хозяин победоносно за
улыбался и, как-то неуклю
же плюхнувшись на стул, 
осушил до конца кружку с 
кипятком. Глаза его, только 
что буквально пылавшие 
странным внутренним ог
нем, враз потухли.

— С вас сто юаней, — 
каким-то очень будничным 
голосом обратился он к из
леченному.

— Почему так дорого?
— Потому, что во время 

сеанса я теряю здоровье,— 
был ответ. — Чтобы его 
поправить, надо хорошо пи
таться, а сейчас, сами зна
ете, мясо и рыба недешевы. 
К тому же — налог, как на 
врача-частника.

Моему приятелю заранее 
сказали, сколько стоит ле
чение в этой лавке, поэтому 
необходимую сумму он с 
собой прихватил.

— А если боль вернется? 
— спросил он, рассчитыва
ясь.

— Вообще-то я могу дать 
полную гарантию только по
сле трех сеансов,— отвечал 
необычный лекарь. — А ес
ли случай окажется слож
ным, то и через пять.

Приятель позвонил мне в 
конце недели. Три дня он 
чувствовал себя превосход
но. Под правой лопаткой 
заболело наутро четверто
го...

О. МАСТРЮКОВ, 
корр. ТАСС.

Пекин.
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ДОГОВОРИЛИСЬ в тот 
вечер пойти со знако
мой в кинотеатр «Ок

тябрь», Кинотеатр не «наш», 
расположен в другом райо
не, добираться к нему не 
совсем удобно, но что де
лать; фильм Тарковского 
«Ностальгия» шел только 
там. По-видимому, • для дру
гих кинотеатров он просто не 
представлял интереса. Как 
ни заманчиво имя Тарков
ского, а фильмы-то у него 
все равно не кассовые. Это 

.хорошо знают те, кто занят 
прокатом, поэтому и не то
ропятся, несмотря на миро
вую известность режиссера, 
знакомить зрителей с его 
шедеврами.

А как же «Октябрь»? 
Здесь сеансы шли с аншла
гом и даже спрашивали лиш
ние билеты. Впрочем, нема
ло было и тех, кто во время 
демонстрации фильма поки
дал зал; им было скучно, 
они, наверное, недоумевали, 
почему это такие восторги 
вокруг имени Тарковского.

— Да, бывает обидно, 
когда видишь, что прекрас
ный фильм, произведение 
подлинного искусства остав
ляет человека равнодушным, 
— говорит методист киноте
атра «Октябрь» Андрей Са- 
мусев. — Не всегда это ви
на людей, особенно моло
дых. Творчество того же 
Тарковского долгое время за
малчивалось или критикова
лось, а лучшими образцами 
нашего кинематографа счи
тались ленты, где все было 
правильно,' дозировано и вы
верено. Они имели офици
альный успех, на них надо 
было «равняться». Навер
ное, в какой-то мере это 
сказалось и на девальвации 
зрительского вкуса, интере
сов.

Сегодня на экран возвра
щаются замечательные филь
мы, незаслуженно отправлен
ные «на полку». Имеют зри
тели возможность (наконец- 
то!) познакомиться и со мно
гими произведениями лучших 
западных, режиссеров, рань
ше о которых читали только 
в статьях наших критиков. 
Конечно, эстетика этихфиль- 
.VIOB нередко усложнена, и

тот, кто привык видеть в 
кино лишь бездумное и лег
кое развлечение, оказывает
ся разочарован. Вот и полу
чается, что во время демон
страции так долго ожидаемо
го нами шедевра в зале на
бирается... несколько десят
ков человек. Горит план, и 
дирекция кинотеа'гра в сле
дующий раз сильно подума
ет, стоит ли ей так риско
вать, не лучше ли побороть
ся с сотоварищами за «Кинг

людей в залы. К тому же не
обходимо учитывать и спе
цифику района. В Киров
ском расположены вузы, 
здесь много студентов, пре
подавателей... Их, как нам 
кажется, может заинтересо
вать интеллектуальный ки
нематограф. Вот почему мы 
обратились к фестивальному 
принципу прока'та фильмов, 
постоянно ищем и обновля
ем формы работы. Стараем
ся при этом учитывать, но

гами, хотя обычная их де
монстрация никакого ажиота
жа не вызвала. Вот что зна
чила умелая подача и нена
вязчивая, но умная рекла
ма!

У СПЕХ ОКРЫЛИЛ, 
Последовали новые 
программы; «Фильмы 

А. Тарковского», посвящен
ные его памяти, «Мир в тан
це», где шли «Фуэте», «Кар
мен», «Бал», «Кордебалет»,

Возвращение
фильму

К О Г Д А  Н Е К А С С О В Ы Е  Л Е Н Т Ы  
И Д У Т  С А Н Ш Л А Г О М

Конга». Уж тут, будьте уве
рены, билеты в кассах не за
лежатся. Естественно, что к 
в «Октябре» озабочены со
стоянием кассы. Но в то же 
время здесь хорошо понима
ют, что не все в культуре 
можно измерять только 
деньгами. Свою роль видят 
и в более благородном свете 
— проводников подлинного 
искусства. Хлопотная зада
ча? Безусловно. Но очень и 
очень важная. Не всегда две 
э(ги исходные приводят к 
желанному результату: что
бы и афиша душу радовала, 
и касса’ не пустовала.

— Крутиться заставляет 
сама жизнь. В нашем кино
театре фильмы в основном 
идут вторым экраном, — 
рассказывает директор «Ок. 
тября» Г. Г. Голещихина. — 
Зрители, особенно молодые, 
уже успевают их посмотреть. 
Значит, нам надо искать ка
кие-то собственные вариан
ты, искать, чем привлечь

нечно. самые разные инте
ресы зрителей, хотя главное 
внимание уделяем все-таки 
пропаганде лучших достиже
ний советского и мирового 
кинематографа. ТуТ уж поле 
деятельности нашего методи
ста Андрея Самусева.

Да,. Андрей увлечен кино, 
хорошо его знаеТ, собирает
ся поступать во ВГИК, а по
ка со всем пылом молодости 
старается и другим передать 
свою любовь к кинематогра
фу. Первая целевая програм
ма, появившаяся в «Октяб
ре», называлась «Неделя ав
торского фильма». Зрители 
имели возможность познако
миться с фильмами, в кото
рых и режиссер, и сценарист 
выступали в одном лице — 
«Репетиция оркестра» Фел
лини. «Андрей Рублев» Тар
ковского, «Выигрыш одино
кого коммерсанта» Аларко
на, «Детский сад» Евтушен
ко. Результаты этого опыта 
были ошеломляющими — 
все фильмы прошли с аншла-

« Мастерство режиссуры» с 
именами Козинцева, Фасс- 
биндера, ФелЛини, Формана, 
«Проза Ремарка в кинема
тографе СШ А», «Кинофести
валь антифашистского филь
ма», «Антология француз
ского кино»... Перечислять 
можно долго, главное, что 
программы строились не 
формально, их отличал хоро
ший вкус, чему помогала 
точная ориентация в мире 
кино их организатора — 
Андрея Самусева. Надо ска
зать, что его предложения 
обычно находили горячую 
поддержку у директора ки
нотеатра, даже если не бы
ло гарантии финансового 
благополучия. Просто Гали
на Георгиевна, как и Анд
рей, считает, что хороший 
фильм не должен потеряться 
в общем потоке, обязанность 
прокатчиков — сделать все, 
чтобы зрители с ним не раз
минулись. Эту встречу надо 
организовать, чему и служат 
программные показы «Окт

Премьера- Ш памяти 
списали

Страсти по Дон Ж уану
Музыкальная легенда о неутомимом Дон Жуане ожила 

на сцене Томского театра музкомедии.
Авторы произведения «Дон Жуан в Севилье»— драма

тург С. Алешин и композитор М. Самойлов — предло
жили театру материал, который интересен и актеру, и 
зрителю. Сложные лирические сцены, музыкальные ан
самбли требуют проявления, всех лучших актерских 
качеств. Постановочная бригада — мжиссер-постанов- 
щик Б. Бруштейн, художник Я. Зейде, балетмейстер 
В. Белобородова, дирижер С. Баукин — и весь актер
ский состав спектакля сохранили колорит пьесы о боль
шой любви и романтике. И новая работа театра увенча
лась успехом — премьера тепло встречена зрителями.

Г. АНДРИАНОВ.
НА СНИМКЕ автора; Дон Жуан — артистка Л. Трав

кина, Командор — артист Н. Капусткян.

-Спорт

Успех в Закопане
в прошлом году томский динамовец— прыгун с трамп

лина Евгений Вакуленко был включен в молодежную 
сборную команду СССР. Это право он заслужил, став 
чемпионом IV зимней Всероссийской спартакиады школь
ников. С июня началась его подготовка в сборной. И ре
зультат не замедлил сказаться./ На днях Евгений вернул
ся из польского города Закопане, где проходил учебно
тренировочный сбор. По окончании сбора молодые пры
гуны приняли участие в чемпионате Польши.

Девяностометровый трамплин в, Закопане, построен
ный в 50-е годы, всегда быЛ' «счастливым» для совет
ских, прыгунов. Достаточно вспомнить 1962 год. Тогда 
на чемпионате мира, проходившем в этом курортном горо
де, москвич Николай Каменский стал вице-чемпионом 
мира, завоевав серебряную медаль — первую медаль 
советских прыгунов.

Не подвел трамплин и молодого томича. Вакуленко со
вершил прыжки на 94 и 98 метров. Кандидат в мастера 
спорта стал третьим призером чемпирната Польши.

Успех по праву делит со спортсменом его тренер 
В. Н. Соколов.

А. КОСТРЫГИН, 
секретарь областной федерации по прыжкам на лы

жах с трамплина и лыжному двоеборью.

(Окончание.
Начало на 2-й стр.)

ссылаясь' на справку из 
мединститута, в '  просьбе от
казать. Приглашенные «а 
этот спектакль свидетели 
беды просидели на нем без
молвными статистами. Их 
никто не спросил, их мне
нием не поинтересовались.

А  ВРЕМЯ шло. Саше 
определили инвалид
ность второй группы 

по общему заболеванию. По
немногу он оживал, стали 
послушньрми руки и ноги, 
но... пришлось нанимать ло
гопеда для того, чтобы, как 
в детстве, учить произно
сить звуки и складывать 
их в слова. До сих пор он 
плохо умеет говорить, пи
сать, не вернулась память.

30 декабря 1987 года 
проведена тгампьютерная то
мография головного мозга 
Макаренко. Заключение: 
«...Списанные изменения мо
гут соответствовать, с уче
том анализа, . посттравмати. 
ческим изменениям».

Казалось, все теперь яс
но. Беспристрастный аппа
рат подтвердил характер бо- 
левяи, но... как же бытИ с 
амбицией? Как согласиться 
с тем, что несчастный слу
чай был, что никакой факти
ческой охраны труда на 
лугах не сухцествовало, как 
не было и элементарной то
варищеской взаимопомощи.

Семья была вынуждена 
обратиться в народный суд

ПОГОДА

Сегодня — облачная пого
да, временами слабый снег, 
метель, ветер юго-западный, 
9 — 14, порывы до 15 — 20 
метров в секунду, темпера
тура 3—8, в Томске 4 — 6 
градусов мороза.

1— 2 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
слабый снег, местами ме
тель, ветер юго-западный, 
9 — 14, местами 15 — 20 
метров в секунду, температу
ра ночью 8 — 13, днем 6 — 
11 градусов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 31 янааря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Премьера четырехсерийноГо 
художественного фильма «Хри
стофор Колумб». 1-я серия. 
(Италия, 1985 г.). 10.15 — Но
вости. 10.25 — «Это было... бы
ло...». 10.40 — «Детский час». 
11.40 — Ф. Шуберт, Симфония 
Лй 4. 12.15 — «Человек.' Земля. 
Вселенная».

И с^бщественную приемную 
редакции нашей газеты.

Два дня рассматривалось 
это дело судьей М. Я. Ма- 
тусовой, народными заседа
телями Н. А. Щербининой 
и Н. А. Оергеевой при уча
стии адвоката С. А. Мель
никовой. Завод представлял 
начальник отдела по охра
не труда М. Г. Давыдов, ко
торый, ко всеобщему удив
лению, не мог СВЯЗНО' обос
новать ни одного положе
ния. Видимо, его стойкая 
позиция «ие портить ‘  кар
тину» в основном устраива
ет администрации).

В качестве свидетеля в 
суд был пригла/шен и В. М. 
Падюксв, старший инженер, 
который, помимо основного 
оклада, получает еще поло
вину ставки за охрану здо
ровья работников отдела.

Именно О'Н должен был,’ 
хотя бы в порядке отработ
ки за получаемое жалова
нье, расследовать причины 
болезни человека. Ему ли 
не знать, что и укус клеща, 
и солнечный удар, и любое 
заболевание, полученное че
ловеком, трудившимся в 
экстремальных, не привыч
ных для него условиях, дол
жно быть соответствующи» 
образом оформлено.

— Мы, как администра
ция, контакта с больным и 
его семьей не искали. А с 
их стороны были эмоции, 
слезы, ■■ гиазал на суде 
Палюков.

с 13.15 Д|| 15.:Ю • .перерыи, 
15.30 — HuiiOi'TK. 15.45 — 

«Прожектор перестройки». 15.55
— Концерт. 16.30 — «Сельские
горизонты». Кинопрограмма. 
17.10 — «Золотые ' ворота».
Музыкальная сказка. Передача 
из ЧССР. 18.00 — «Власть — 
Советам». Телемост Москва — 
Орел — Херсон. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Поет 
народный артист СССР 3. Сот- 
килайа. 19.20 — Премьера че
тырехсерийного художествен
ного фильма «Христофор Ко
лумб». 1-я серия. (Италия. 1985 
год). 21.00 — «Время». 21.35— 
«Прожектор перестройки». 21.45
— «Ступени». Художественно
публицистическая программа. 
23.15 — «Сегодня в мире». 
23.30 — «Знак судьбы». Доку
ментальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — 'Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «В объективе — 
животные». Осьминог. 8.35,9,35
— Этика и психология семей
ной жизни. 9-й класс. 9.05 — 
Французский язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся ПТУ. 
Эстетическое воспитание. 10.35, 
11.35 — Музыка. 5-й класс. 
11.05 — Французский язык. 
2-й год обучения. 12.05 — Рит
мическая гимнастика. 12.35 — 
Новости. 12.45 — «Офицеры». 
Художественный фильм о суб
титрами.

С 14.15 до 18.15 — перерыв. 
ТОМСК

18.15 — «Доверие», «Много- 
сменка... многосменка...». До-

тября». А если зрители ухо
дят во время сеанса, как мы 
наблюдали на «Носталь
гии»? Может быть, в другом 
месте махнули бы рукой; 
пусть уходят. Андрей дума
ет о том, что эти люди в 
следующий раз не пойдут на 
«сложный фильм», поэтому 
решено перед сеансом рас
сказывать о творчестве 
«трудного» режиссера, о 
фильме, который сегодня 
идет. О творчестве Феллини 
перед «Репетицией оркестра» 
говорила, например, доцент 
ТГУ В. М. Яценко, и после 
яркого, интересного коммен
тария ни один зритель не 
покинул зал. Пока шло 
«Жертвоприношение» • Тар
ковского, с комментарием пе
ред сеансом выступала член 
киноклуба при Доме ученых 
Е. Н. Тарвид. И это тоже 
помогло зрителям поня'гь 
замысел режиссера. Кстати, 
такие контакты с киноклу
бом Дома ученых «Октябрь» 
мечтает поддерзкивать.

Зрителям эта форма рабо
ты пришлась по душе. В ки- 
но'театр присылают письма с 
благодарностями и, конечно 
же, с просьбами провести 
тот или иной показ. Желание 
зрителей обязательно учиты
вается при составлении но
вых программ. Хотя все 
просьбы удовлетворить нет 
возможности: 'нет копий мно
гих фильмов, не всегда «Ок
тябрь» может получить но
вую ленту сразу (вспомним 
про «второй экран»), ее пе
редают сюда только в том 
блучае, если она явно не 
даст кассового сбора (как 
было с «Черным монахом», 
например). И это представ
ляется несправедливым.

А в ближайших планах ки
нотеатра знакомство с филь
мами Сокурова. Следите, как 
говорят, за рекламой.

...В тот вече*р, когда мы 
смотрели «Ностальгию», 
встретили перед сеансом мно
гих знакомых, живущих в 
самых разных, в том числе 
и отдаленных, концах горо
да. Тех, кто хотел встре
титься с любимым режиссе
ром, не остановило расстоя
ние. В зале не было ни од
ного свободного места.

Н. ИВАНОВА.

—  Были ли нарушеяия 
закона о труде? — спроси
ла у него судья. — Знали 
ли вы о том, 'что перед от
правкой на сенокос Мака
ренко работал сверхурочно 
и 'без выходных? За корот
кое время у него скопилось 
семь отгулов и 38 часов 
переработки. А в день на
кануне трагедии он работал 
без пересмены на тракторе 
время, значительно превы
шающее норму даже для 
нетравмированного челове
ка?

iHe знал инженер.
Так же вылядели на су

де руководители Макарен
ко — главный инженер В. В. 
Кудрявцев и работавшие с 
ним на лугах В. И. Марков, 
И. Н. Артемьев.

Суд принял решение; на
править дело на судебно- 
медицинскую экспертизу, 
Она длилась более двух ме
сяцев. Казалось бы, теперь, 
когда почти все стало яс- 
нь^, можно было за такой 
до!л1гагй срок ' побывать до
ма у Макаренко, поговорить 
с ним, постараться решить 
жилищную проблему. Тем 
более Что он стоит на оче
реди, а завод ■ располагал 
жилым фондом.

Ничего этого не случи
лось, правда, представитель 
профкома предложил жене 
Александра: «Пиши заявле
ние на материальную по
мощь». Такую помощь ока
зали — выделили 40 руб
лей. Но раз'ве мог>-т они за
менить истинную заботу о 
судьбе человека?

И вот снова заседание 
народного суда. Решение, 
было однозначным. Суд 
удовлетворил просьбу Ма
каренко о признании факта 
несчастного случая.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заве;^ющая обществен
ной приемной редакции 

газеты «Красное знамя».

ку ментальный телефильмы,
19.00 — «День области*. 19.15 
— «Разрешите побеспокоить». 
Телевизионный сатирический 
журнал. 19.40 — «Прогноз по
годы на завтра». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Качество — забота 
общая».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «В небе и на земле. 
10 лет из жизни Валерия Чка
лова». Документальный фильм. 
22.55 — Хоккей с мячом. Чем
пионат мира. Сборная СССР — 
сборная Швеции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 — 
«Джигит всегда джигит». Худо
жественный фильм. 18.40 —
Мультфильмы. 19.00 — Ритми
ческая гимнастика. 19.30 — 
«Утренняя почта». (Повторение).
20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Как дела, 
заповедник?». Документальный 
Фильм. 20.40 — «Юрмала-89». 
Региональный зтап. Дневник 
2-й. 21.00 — «Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

т Р Е К Л А М А

Театр
ДРАМЫ

31 января. Премьера «Ано
малы» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
1 февраля. «Играем в фан

ты» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 февраля. «Узник замка Иф»

(две серии) — 8-30, 11. 13-20, 
16. 18-35. 21-05.

имени М. ГОРЬКОГО
1 февраля. «Узник замка Иф»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16. 18-30, 21. «Тот, кого ждет 
успех» — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Биография для прокурора» — 
9. 10-10, 11-20, 12-30, 13-40,
14-50, 16.

«ОКТЯБРЬ»
1 февраля. «Осознание» (две 

серии) — 8-30. 11, 13-30, 16,
18-40, 21-20. «Предлагаю руку и 
сердце» — 9-10, 13, 17-10, 21. 
«Следствие с риском для жиз
ни» — 11, 15, 19.

«ПЙОНЕР»
31 января. Мультфильм «Ло

вушка для кошек» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10. «Тан
цор «диско» (две серии) — 20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
1 февраля. «Легенда о На- 

райнМе» (две серии) — 9,11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30. «Танцор 
«диско» (две серии) — 9. 11-30,
18. 18-30, 21. «Живая радуга»

“  '  ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
31 января. «Камила» — 17,

19. 21.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135) 
1 февраля. Мультсборник 

«Снегурочка» — 10-20. «Госпо
дин оформитель» — 12, 14, 16,
18, 20._______________________ _

Средняя школа № 18 
г. Томска приглашает наве- 
4ер встречи 4 февраля в 17 
часов учителей и выпускни
ков школы 1982/85 гг.

Томский завод строитель
ных материалов и изделий 
реализует песок обогащен
ный по цене 3 руб. 30 коп. 
за ОДИН кубический метр. 
Отгрузка производится еже
дневно. с 8 до 17 часов, 
кроме выходных дней.

Обращаться по адресу: 
Иркутский тракт. 65, теле
фон 5-64-98.

Томский мебельный ком
бинат арендует 2-комнат- 
ную квартиру сроком на 
полтора года, по истечении 
этого срока владельцу квар
тиры предоставляется 3-ком- 

. натная в новом строящемся 
доме.

Справки по телефонам 
2-12-67, 2-12-53.

т о м с к и й  МЕБЕЛЬ
НЫЙ КОМБИНАТ РЕА
ЛИЗУЕТ ПО ДОГОВОРЕН
НОСТИ: тракторный фрон
тальный погрузчик на ко
лесном ходу в хорошем со
стоянии, автомобиль
ЗИЛ-157 в хорошем со
стоянии, станки для полиро
вания мебельных щитов, 
тумбочки прикроватные с 
производственного потока, 
шпон лущеный березовый, 
шлифовальную ленту мелко
зернистую.

Справки по телефонам 
2-51-68, 2-45-86.

СПТУ-19 ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НА
БОР учащихся на 1988/89 
учебный год по специаль
ностям:

на базе 8 классов — сле
сарь по ремонту автомоби
лей (на III курсе лучшие 
учащиеся получают права 
шофера). Срок обучения — 
3 года, стипендия — 30
рублей:

на базе неполной 8-летней 
и неполной средней шко
лы — столяр строительный, 
плотник. Срок обучения — 
2 года, стипендия — 56
рублей.

Обучение в училище бес
платное. Учащиеся обеспе
чиваются бесплатным пита
нием, форменной одеждой, 
спецодеждой. Нуждающимся 
предоставляется общежитие.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Лебедева, 102. Справки 
по телефонам 1-17-16, 
1-08-05,

Рыбаловская средняя 
школа Томского района при
глашает выпускников на ве
чер встречи 4 февраля.

Начало вечера — в 18 
часов.

В производственно-техни
ческое управление связи 
(ул. Крылова, 21) НА ПО
СТОЯННУЮ РАБОТУ 
ТРЕБУЮТСЯ: инженер
средств радио и телевиде
ния, инженер междугород
ной телефонной связи и ин
спектор-ревизор в бухгалте
рию.

Справки по тел. 3-21-46.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ш к ол , 
СПТУ, ТЕХНИКУМОВ и  СЛУШАТЕЛЕЙ ВЕЧЕРНИХ 

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫХ КУРСОВ!
Томский политехнический институт организует проф

ориентационный лекторий. Лекции по специальностям 
будут читаться ведущими профессорами и доцентами с 
6 февраля по 13 марта каждый понедельник с 16 час. 
50 мин. до 18 час. 25 мин. по факультетам:

электрофизический — 209-я аудитория главного кор
пуса (пр. Ленина, 30);

геологоразведочный и нефтегазопромысловый— 210-я 
аудитория 1-го корпуса (ул. Советская, 73);

физико-технический — 228-я аудитория 10-го корпу
са (пр. Ленина, 2):

машиностроительный — 204-я аудитория главного 
корпуса (пр. Ленина, 30);

химико-технологический и инженерной химии ^
большая химическая аудитория 2-го корпуса (пр. Лени
на, 43);

теплоэнергетический — 41-я аудитория 4-го корпуса 
(пр. Ленина, 28);

автоматики — электромеханики — 201-я аудитория 
8-го корпуса (ул. Усова, 7);

электроэнергетический — 101-я аудитория 8-го кор
пуса (ул. Усова. 7);

автоматики и вычислительной техники — 210-я ауди
тория вычислительного центра (ул. Советская, 84).

Слушатели, успешно прошедшие курсы лектория и 
принявшие участие в научно-технической олимпиаде 
(НТО), пользуются преимуществом при зачислении в ин
ститут.

Справки по тел. 99-24-17, .4-55-92.
Приемная комиссия ТПИ.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом объединения «Томскводстрой» прово
дят д о п о л н и т е л ь н ы й  н а б о р  н а  КУРСЫ: с отры
вом от производства — по специальностям: машинист
бульдозера, машинист экскаватора, газоэлектросварщик, 
машинист пневмогусеничных кранов, машинист автомо
бильных кранов, машинист трактора К-700 и автоскрепе- 
ра;

без отрыва от производства — водитель автомобилей 
категории «ВС»; п^еподготовки водителей автомобилей 
с категорий «В», «С» на категорию «Е».

На курсы принимаются лица по направлению оъ ор
ганизаций.

Срок обучения — от 3 до 5 месяцев.
Обращаться в бюро по трудоустройству населения: 

г. Томск, пр. Кирова, 17. Справки по тел. 4-43-96, 
4-31-97.

ТРУМОУСТМ ЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  СПТУ-14 — срочно библиотекаря.
Справки по тел. 2-42-17.

НА ЗАВОД ЖБК-40 ОБЪЕДИНЕНИЯ «АГРОПРОМ- 
СТРОИ» срочно: начальника окса, главного механика, на
чальника арматурного цеха, главного бухгалтера, бухгал
тера, инженера КИПа, начальника РМЦ, электромехани
ка, сменных мастеров, мастера транспортного цеха, буль
дозериста.

В связи с переводом цеха керамзитового гравия на 
арендный подряд проводим набор рабочих в цех, В 1989 
году начнется строительство 43-квартирного жилого дома. 
Доставка к месту работы — транспортом предприятия.

Справки по тел. 5-39-91, 98-13-63.
В п/о «ЗАРЕЧНОЕАГРОПРОМХИМИЯ»: главного

энергетика, инженеров-механнков (2 чел.), инженера по 
охране труда.

Благоустроенные квартиры предоставляются в тече
ние года. Предприятие расположено в с. Поросине (20 
км от Томска).

Справки по тел. 96-04-41, 96-04-29.

В ГЕНПОДРЯДНОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ, ОБРАЗО
ВАННОЕ НА БАЗЕ ТРЕСТА «ОРГТЕХСТРОИ»: на
чальника отдела генподрядных работ, начальника сметно
договорного отдела, начальника планово-производствен
ного отдела, ннженера-строителя на должность произво
дителя работ, ннженера-строителя в планово-производст
венный отдел, инженеров-строителей, геодезиста, рабочих 
строительных )лрофесснй, бухгалтера; в трест «Оргтех- 
строй»— инженера-механика на должность главного спе
циалиста, электрогазосварщика, слесаря механосборочных 
работ, электромонтера, фрезеровщика, секретаря-маши- 
нистку, радиоинженера, радиомонтажника, водителя.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежи
тие, имеется профилакторий.

, Справки по телефонам 4-31-97, 4-72-55.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СОЮЗТОМСКМЕЛИОРАЦИЯ»:
в 'Подс'абное хозяйство , «|Мел.иорато|р» (с. Половинка 
Шегарского района)—ветврача, зоотехника, электрика, 
трактористов, доярок, свинарок, скотников. Жиитье п;ре- 
доставляется в с. Половинке: в аппарат объединения — 
СРОЧНО машинистку.

Справки по тел. 1-41-56.

В СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКО-ТЕХНОЛО
ГИЧЕСКОЕ БЮРО ГЕОФИЗИЧЕСКОЙ ТЕХНИКИ
(Коларовский тракт, 6): нормировщика, заместителя
главного бухгалтера, заведующего складом, тракторис
та, инженеров разных специальностей — механика, хи
мика, электрика, теплотехника, инженера по переработке 
пластмасс, радиотехника, конструктора, технолога, смет
чика; плотников ремонтно-строительного участка, оплата 
труда — сдельная: слесарей-саитехннков, токарей, фре- 
зировщиков, слесарей-инструментальщиков, операторов
станков ЧПУ, слесарей механосборочных работ. По 
рабочим профессиям идет набор учеников на индивиду
альное и курсовое обучение, срок обучения — от 3 до 6 
месяцев. Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом.

Справки по тел. 99-91-32, 99-91-62.

За направлениями обращаться в городское бюро по 
ттздоустройству или его филиалы: г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Ректорат, общественные 
организации Томского по
литехнического института 
выражают глубокое соболез
нование доценту электрофи
зического факультета С. А. 
ЦехаНовскому и доценту 
физико - технического фа
культета И. А. ЦехаНовско
му по поводу смерти мате
ри

ПОДДЪЯНОВОЙ 
Любови Зосимовны.

' Партийная и профсоюз
ная организации аппарата 
обкома КПСС выражают глу
бокое соболезнование К. И. 
Вербенец по случаю смерти 
мужа

ВЕРВЕНЦА
Степана Андреевича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Томского завода ре
жущих инструментов с при
скорбием извещают о смер
ти заслуженного ветерана 
завода, члена КПСС о 1957 
года

ЯРМУХАМЕТОВА
Гарафутдина

Шарафутдиновича
и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.

У

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
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Отеететвенный секретарь — 
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Секретариат —
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Отдел партийной жизни — 
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Отдел пропаганды —
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Отдел промышленности —
1-М-6в, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
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заведений —
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Отдел советского строитель, 
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1- 16-16
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1-()в-в2
Бухгалтер по гонорару — 
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организация <— 1-28-90
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